
LA REVISTA DE RAÍZ DEL PUEBLO

“A los hijos hay que dejarles
 dos legados: raíces y alas”
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“Gobernar es el arte de crear problemas con cuya solución se mantiene a la 
población en vilo” -  Ezra Loomis Pound.

Cuando la crisis se convierte en la excusa perfecta, todo vale para los 
que usan su posición privilegiada para lograr sus intereses e imponer sus 
ideologías a cualquier precio.

“Esto no nos gusta pero lo tenemos que hacer por el bien de todos”. Esta 
idea, expresada de una u otra manera, es nuestro pan de cada día. Periodistas, 
políticos, banqueros y demás fauna mediática no paran de bombardearnos con 
esta idea. La intención: que claudiquemos y asumamos esta verdad como la 
única.

El único obstáculo para sus planes somos nosotros, la sociedad civil organizada: 
grupos de gente que persigue objetivos comunes, que se ayudan mutuamente, 
que se juntan para exigir, para denunciar, para hacerse oír. A veces, hasta 
conseguimos que el ciudadano ya resignado empiece a hacerse preguntas. 
Entonces nos convertimos en el enemigo. Se nos demoniza: se nos llama 
violentos, se nos inventan trapos sucios, nos convertimos de la noche a la 
mañana en antisociales, se nos veta en los medios de comunicación (aun cuando 
este sea público) y si no te callas, pues se hacen leyes que te impidan hablar, 
porque “CALLADITOS ESTÁN MÁS GUAPOS”. Estudiantes, trabajadores, 
amas de casa, profesionales que luchan por conservar su puesto de trabajo, 
pensionistas que ven mermados sus ingresos, engañados por las preferentes, 
pequeños empresarios y autónomos ahogados por la presión fiscal y la negativa 
de crédito de los bancos que todos hemos rescatado, personas dependientes 
y sus familias que se ven desamparados, madres y padres que no pueden dar 
de comer a sus hijos... en resumen, todos somos un peligro para el sistema 
impuesto, para el poder. Siempre han estado ahí, esperando la menor ocasión  
para maniobrar contra el pueblo, para dominarlo, para hacer negocio de la 
necesidad humana. 

Desgraciadamente, los que deben velar por mantener los logros sociales  
alcanzados con la lucha y el sacrificio de todos, son los primeros que nos piden 
que renunciemos. Sí, los mismos que todos los días 6 de diciembre llenan su 
boca de la palabra Constitución, sus mayores defensores, de ella y del poder 
emanado del pueblo, de la democracia representativa (elígeme, que después ya 
veremos...). Pero, ¡cuidado con la democracia directa y real! (dime pueblo lo que 
tengo que hacer, eso haré) esa ni nombrarla. Son ellos los primeros que ignoran, de 
una manera intencionada y descarada, los derechos ciudadanos fundamentales, 
recogidos en nuestra Carta Magna. ¡Qué hipocresía!

Por ello tenemos que seguir atentos y activos porque, si nos conformamos y 
caemos en la sumisión y la apatía, seremos igual de responsables que ellos.

Recuerda: Si cierran la oficina bancaria de tu pueblo, si recortan en cultura, 
en educación o en sanidad, si eliminan tu beca, si tu pensión mengua, si te 
hacen un ERE, si no limpian tu pueblo, si te roban tu casa, si te mienten, si te 
ignoran.... ¡lucha! Para todo hay soluciones mejores que las suyas.

Calladitos están más guapos
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El futuro laboral es una cuestión 
que todo el mundo se ha planteado 
varias veces en su vida. El 
sueldo, el lugar, el horario, las 
características…antiguamente esas 
eran las variables que determinaban 
si un puesto se correspondía o no 
con lo que buscábamos. Hoy en día, 
debido a la crisis, el trabajo escasea. 
La gente a la que le llega una oferta, 
sean como sean las características 
de trabajo, se puede considerar 
afortunada. Esta es la gran realidad 
del momento, estamos cansados de 
ver los datos por la televisión, radio, 
prensa,… pero ¿Qué pasa con esa 
gente que llega nueva al mercado 
laboral? En concreto, ¿esa gente 
que tras años de estudio, sale del 
nido para buscar su, en ocasiones, 
primer trabajo?  En principio, las 
expectativas no son del todo malas. 
Incluso en plena crisis podemos 
encontrar noticias donde vemos 
que el porcentaje de los parados 
universitarios en Canarias ronda 
el 10% (variando según fuentes). 
Fuerteventura cuenta con la tasa de 

paro más elevada de toda España, 
de lo que podemos deducir que ese 
porcentaje de parados universitarios 
equivale a un número mayor en esta 
isla que en otras. Los más afectados 
por el paro son, entre otros, los 
titulados en Derecho, Turismo, 
Empresariales, Educación Infantil, 
Relaciones Laborales, Psicología 

y Pedagogía, pero… ¿Cuál es la 
realidad de nuestra isla y de La Oliva 
concretamente?.Hemos preguntado 
a jóvenes que ya han acabado la 
carrera sobre su experiencia a la 
hora de encontrar un trabajo “de lo 
suyo”, y también a chicos en vías de 
terminarla para conocer sus planes 
y dudas.  

El futuro laboral de los 
estudiantes universitarios

Elegí ADE, porque es lo que más se acerca a lo que me gusta, sin ser exac-

tamente lo que me gusta, ya que siempre me ha llamado más la publicidad. 

Espero acabar la carrera este año, aunque seguiré formándome. Estoy estu-

diando en la otra punta de España; Asturias. Me fui allí por cambiar de aires 

y vivir la experiencia, ahora tengo en mente terminar la carrera en Madrid.

Me gustaría conseguir un trabajo de publicista, o relacionado con el mundo 

del marketing, pero mi trabajo ideal sería trabajar para Coca-Cola haciendo 

anuncios de televisión y carteles, estaría bien organizarlos, y
 lo de sacar 

ideas,  ¡todo lo que sea creativo! También me gustaría hacer cortometrajes, 

aunque la cosa está difícil, y más en Canarias. Por eso, por lo pronto me 

planteo quedarme a trabajar en la península cuando acabe, ya que la publi-

cidad se contrata fuera, al menos hasta que pueda encontrar un puesto en 

Canarias.
El mayor tema que me preocupa es el que nos preocupa a todos, el paro, por 

ejemplo, somos muchas personas luchando por el mismo puesto. También 

me preocupa salir de la universidad sin estar preparado para trabajar. 

José Alberto Be-
tancor Melián
(24 años, La Oliva)
Administración y 
Dirección de Em-
presas.

Ahora echo la vista atrás y recuerdo aquellas tardes con mis amigas el último año de estudio, con-
tándonos nuestras expectativas de futuro, nuestros sueños a realizar tras terminar y todavía cierro 
los ojos y veo, las dudas, los miedos en forma de pregunta; y ¿ahora qué?, ¿lo haré bien?. ¿estoy lo 
suficientemente preparada? ¿habrá servido de algo mis estudios? ¿dónde trabajaré?...un sin fin de tantas 
preguntas que sólo daban pie a imaginarte por momentos, cómo sería tu futuro.... Pasa el tiempo y una 
vez finalizados los estudios, sales a la calle echas tus curriculums y a esperar la llamada de la salva-
ción ofreciéndote un trabajo y mientras esperas la llamada, vuelven aparecer los miedos, las dudas, más 
y más preguntas; ¿con esta crisis?, ¿con estos recortes del Gobierno, en Sanidad y Educación podré 
trabajar de lo mio?, ¿me llamarán?...
La verdad que con los tiempos que corren me siento super afortunada, puedo decir y creo que con la 
boca bien grande, que mis estudios, desde que finalicé, son los que me están abriendo camino. Cosa que 
le está siendo imposible a la mayoría de los estudiantes universitarios, que cansados de echar curri-
culums, no encuentran cabida a nivel profesional y se ven forzados a trabajar de lo que sea y muchos 
otros sin trabajar.

Patricia Estévez Guerra. 
(27 años – Corralejo) 
Logopeda y Maestra de 
Educación Especial. 

Tras un pequeño tropiezo en la Licenciatura de derecho y más de una 
desilusión, comencé mi formación universitaria como Logopeda y Maestra 
de Educación Especial, en Valencia, en el año 2005, Siempre quise estudiar 
Educación Especial, supongo que la causa de mi elección, haya tenido que 
ver con una persona con la que he crecido, que me enseñó a aprender de 
la discapacidad y a la que le debo ahora mi formación, porque seguramente 
sin la existencia de esta persona , no me hubiese decantado por esta pro-
fesión. Sin embargo nunca me planteé estudiar logopedia, pero por suerte 
y tras uno de mis tropiezos, se cruzó en mi camino esta oportunidad que 
supe aprovechar y a la que tengo que estar agradecida, no sólo por darme 
una mejor preparación si no también, porque esta formación, además de 
gratificarme, es la que me ha abierto camino a nivel laboral, y que a día de 
hoy ejerzo, ya que en este sentido, de la educación, mejor no hablar!

Terminé la diplomatura de logopedia en la Universidad de La Laguna (ULL) 
hace 5 años. Elegí ese lugar un poco por tradición familiar y por las 
facilidades que tenía al tener una hermana estudiando allí. En cuanto 
a la carrera, creo que fue un poco un cúmulo de circunstancias las 
que me llevaron a terminar ahí (quería una diplomatura, que fuera de 
letras,…) y escogí de lo que había. En principio se la tenía como una ca-
rrera con pocas salidas profesionales, sobre todo en la isla de Tenerife, 
donde aún hoy muchas compañeras están esperando la oportunidad de 
un trabajo con unas condiciones laborales dignas, ya que suelen verse 
en la obligación de aceptar trabajos- practicas donde el sueldo escasea 
si quieren desarrollar la profesión. La carrera era muy bonita, sin em-
bargo no existía la idea de trabajar en un colegio, ya que para eso tam-
bién debía estudiar un magisterio y opositar. La salida más frecuente es 
en gabinetes privados que subsisten gracias a las becas que da el go-
bierno para fines logopédicos y pedagógicos y que han recortado. La ver-
dad es que tanto yo como una compañera tuvimos suerte, ya que en esa 

época las vacas aún estaban gordas y, antes de acabar la carrera, una 
logopeda de Fuerteventura nos dio la oportunidad de trabajar y nos que-
daríamos las dos. Actualmente ya no ejerzo esa carrera de forma activa, 
aunque me sigue interesando la investigación y, sobre todo, la elabora-
ción de materiales. Tampoco dejo de lado la idea de estudiar Geografía e 
Historia algún día, ya que me llama mucho.

Iballa Pérez Moséguez 
(26 años – La Oliva) 
Logopeda.

Jóvenes se preparan los exámenes 
en la biblioteca pública de Raíz del 
Pueblo.
Foto: Archivo de Raíz del Pueblo.
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Dos jóvenes adscritos al Programa 
de Prácticas para Estudiantes del 
Cabildo de Fuerteventura realizaron 
las mismas en la Asociación 
Cultural Raíz del Pueblo durante el 
mes de agosto de 2013, en virtud del 
acuerdo de colaboración existente 
entre esta asociación y la primera 
institución insular.

Tras la incorporación de los 
estudiantes a su plaza, la presidenta 

de la Asociación, Concepción 
Fleitas, acompañada por la 
responsable de La Biblioteca 
Pública “Raíz del Pueblo”, dio 
la bienvenida a los mismos y les 
explicó la labor a realizar durante 
su periodo de prácticas. También 
realizó un acercamiento a nuestra 
asociación y a la labor que realiza.

Una estudiante quedó asignada a 
la biblioteca donde tomó contacto 

con la catalogación bibliográfica, 
atención al lector, animación a 
la lectura y el uso de programas 
informáticos específicos. El 
segundo estudiante realizó una 
labor de catalogación e inventario 
de elementos patrimoniales de La 
Oliva que servirá de base para la 
elaboración de futuras acciones 
que Raíz del Pueblo tiene previsto 
realizar en este campo.
Esta experiencia ha permitido 

En medio del medio
Raíz del Pueblo participa en un encuentro juvenil en Andalucía

La Consejería de Agricultura y 
Pesca de la Junta de Andalucía, a 
través de la Dirección General de 
Desarrollo Sostenible del Medio 
Rural, organizó un Encuentro de 
Jóvenes  los días 25, 26 y 27 de marzo  
a nivel andaluz con la participación 
de otras comunidades autónomas, 
entre las que se encuentran Castilla 
la Mancha, Baleares y Canarias en 
la que Raíz del Pueblo participó 
como asociación invitada. La 
reunión estuvo  centrada en destacar 
la implicación de la juventud en 
el Desarrollo Sostenible de sus 
territorios. 

El encuentro estuvo  cargado de 
actividades lúdicas, formativas y de 
intercambio de experiencias con el 
propósito de evitar el éxodo rural 
en las comunidades concertadas a 
través de programas y proyectos 
para dinamizar nuestros pueblos. 
La Oliva no podía ser menos  y  
los miembros de Raíz  del Pueblo 

participamos en diferentes mesas 
redondas, conferencias, charlas, 
debates etc. exponiendo nuestras 
inquietudes como pueblo.

En nuestras manos queda ahora que 
el encuentro sirva de experiencia 
y potenciar que la localidad de La 

Oliva no se convierta en un pueblo 
dormitorio más, si no en un pueblo 
que dinamice su entorno rural con 
el progreso y las nuevas tecnologías 
respetando el medio ambiente.

Delegación de asociaciones invitadas 
de Canarias junto a las Consejeras de 
La Junta de Andalucía.
Foto cedida por Alexis Suárez.

Terminé mis estudios de Diplomada en Trabajo Social en el año 2009, 
los realicé en la Universidad de La Laguna, en la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales. Cuando terminé de estudiar en la isla aun no tenía 
muy claro que carrera elegir pero si tenía claro estudiar alguna carrera 
relacionada con la educación o lo social, como trabajo social, educa-
ción social o educación especial, porque anteriormente había realizado 
un ciclo superior de integración social y me había dado cuenta que eso 
era a lo que verdaderamente quería dedicarme. Desde que decidí salir de 
la isla para seguir con mi formación profesional comencé a informarme 
de las carrera a las que podría acceder tanto en la Universidad de Las 
Palmas como de Tenerife y entre las opción que tenía estaba la de Tra-
bajo Social. Desde que me informé del las materias a tratar y las salidas 

profesionales que podría tener con estos estudios no dude en que esa 
era la profesión a la que quería dedicarme en un futuro. 

Miriam Espinosa Morales.  
29 años - La Oliva
Trabajadora Social

El lugar que más deseaba era la Universidad de Tenerife, allí conocía a más personas y me habían 

comentado que era un buen lugar para continuar  estudiando, además,  mi hermana  estaba en 

esos momento realizando sus estudios de  Relaciones Laborales en la Universidad de La Laguna y 

siempre me hablaba bien de aquel lugar.

Desde que estaba estudiando sabia que sería bastante difícil conseguir un puesto de trabajo nada 

más acabar, además de que es una profesión con bastante competencia. Pero sabía que algún día 

llegaría alguna oferta, solamente era cosa de esperar.

Los primeros pasos que dio como Trabajadora Social, fue en los Servicios Sociales del Ayunta-

miento de La Oliva. 

Con uno de los problemas que me enfrento a la hora de conseguir un puesto de trabajo como 

Trabajadora Social es el requisito que exigen en cuanto a la  experiencia, suelen pedir experiencia 

en el puesto a desarrollar pero no se dan cuenta que una persona no tiene experiencia si no le 

dan la oportunidad de poder trabajar.

En un futuro espero conseguir un trabajo, como trabajadora social o algún puesto relacionado 

con el tema de menores que es  la rama que más me entusiasma de mi profesión. Aunque lo que 

más me importa es poder conseguir en un futuro un puesto de trabajo de larga duración en el 

que me sienta  a gusto y satisfecha de poder y estar desarrollando ese  trabajo.
Alexis Suárez Espinel

realizan prácticas de estudiantes como becarios en Raíz del PuebloUniversitarios
a estos dos estudiantes, durante 
los treinta días que ha durado 
sus prácticas, poner en uso los 
conocimientos adquiridos durante 
sus estudios, tomando contacto con 
el trabajo que en diversos ámbitos 
viene realizando esta asociación 
y con el nicho laboral que el área 
cultural representa. 

Esta colaboración se reeditó en el 
año 2014 acogiendo a una becariaFo
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Los juegos tradiconales 
de inteligencia Canarios
Una gozada de exposición interacti-
va, que llegó a La Oliva con motivo 
de las Fiestas del Rosario. Recrea 
los Juegos de Inteligencia de Ca-
narias, y otras partes del mundo, 
practicados por nuestros antepasa-
dos. Está pacientemente elaborada 
por Don José Espinel Cejas, como 
complemento didáctico y divulgati-
vo a sus publicaciones sobre Juegos 
Guanches Inéditos.

En la exposición se hace un reco-
rrido por los juegos de inteligencia 
que perduran en nuestro medio ru-
ral, bien como vestigios de la épo-
ca prehispánica, o bien como usos 
introducidos por los colonizadores 
e integrados de pleno en la cultura 
popular de Canarias. Numerosos 
documentos arqueológicos de-
muestran la existencia de juegos de 
inteligencia, desde la más remota 
antigüedad, en todas las culturas y 
civilizaciones. En la Islas Canarias 
también han aparecido dameros de 
juegos grabados en rocas. El cono-
cimiento y uso tradicional de mu-
chas de estas inscripciones rupes-
tres, como parte de  manifestacio-
nes lúdicas, han pervivido entre los 
habitantes del campo, sobre todo 
entre los pastores y cabreros.

En la obra: Los Grabados Rupestres 
de la Isla de Fuerteventura de Igna-
cio Hernández Díaz y Mª Antonia 
Perera Betancort, basada en las car-
tas arqueológicas de la isla (1.987 
a 1991) aparecen censadas 57 esta-
ciones de grabados rupestres de las 
cuales, al menos 22, tenían asocia-
das dameros.

Los juegos de reflexión implican un 

indudable desarrollo cultural por sí 
mismos. En los niños representan 
una preparación para la vida adulta. 
Ayudan a la formación de hábitos 
de conducta social y está demos-
trado que son un ejercicio mental 
muy valioso. El juego es educativo 
porque contribuye al desarrollo in-
telectual, exige espíritu de inicia-
tiva, agudiza el ingenio, requiere 
atención, postula la búsqueda de 
soluciones y la toma de decisiones. 
Todo esto es aplicable tanto en la 
sociedad actual como a la de nues-
tros antepasados. Actualmente,  las 
actividades de ocio y desarrollo de 

la inteligencia están siendo despla-
zadas por “aparatos” y “juegos”,  
que, en general sólo fijan la aten-
ción pero no permiten ejercitar la 
mente y comunicarnos plenamente 
con nuestros semejantes.

      El “enganche”  de esta exposi-
ción entre niños, jóvenes y adultos 
fue tremendo. José Espinel perma-
neció unos días enseñando “trucos” 
a los más jóvenes y otras veces fue 
Luis Vera quien mostraba su forma 
de jugar a “el perro y las cabras” o 
“el gato y las palomas”.

Un viaje inesperado a una tierra de 
fuego y de sol, de mar y de viento, 
una tierra de vida y de hogar, Fuer-
teventura.
       Y un sueño.

Una vida de AnDanzas.

Yo, Extremeña de nacimiento 
(de Badajoz, mi pueblo también 
Oliva, apellidado de la Frontera) 
antepasados portugueses y 
adoptada por la hermosa Granada 
una parte importante de vida (que 
me regaló mi pasión por la danza y 
mi inquietud por conocer el mundo 
árabe), llegué a Fuerteventura hace 
ya casi tres años. Muchas cosas 
han sucedido desde entonces, 
contando con las mil aventuras 
que a toda hija e hijo adoptivo 
majorero le acontecen a su llegada, 
pero puedo decir sonriendo que la 
acogida majorera siempre ha sido 
maravillosa y que Raíz del Pueblo 
ha sido mi casa desde el principio. 

Todo comenzó con una llamada de 
Concha, a las pocas semanas de 
instalarme en la isla. Me invitó a 
bailar e impartir un pequeño taller de 

Danzas de Oriente en el encuentro 
del Mogollón intercultural que 
iba a celebrarse semanas después 
en Corralejo. En ese evento tuve 
la suerte de compartir y conocer 
a maravillosas personas, y me 
fascinó la entrega y la pasión 
con la cual la asociación Raíz del 
Pueblo nos acogió a todos los que 
allí llegamos, personas diferentes, 
culturas distintas, pero una misma 
intención, conocernos, entendernos 
y convivir en armonía. Quedé 
prendada del espíritu multicultural 
que allí se respiraba.

Cada cual mostrando su artesanía, 
sus comidas, sus danzas y trajes 
típicos, su modo de vivir, su cultura. 
Todo se llenó de color, entusiasmo, 
música y alegría, la alegría de 
compartir, la alegría de vivir, 
porque todos somos Uno. Cada 
cual con su propia historia, con su 
propio camino. Miradas, gestos y 
muecas reflejadas en los rostros 
de cada una y cada uno de los que 
allí nos encontramos, auténticos, 
compartiendo en ese verdadero 
mogollón de multiculturalidad.

Raíz del Pueblo siempre ha apoyado 
y ha impulsado la cultura. Siempre 
han respaldado mis proyectos: 
Danzas de Oriente, Danzas de 
África, Danzas de India, Danzas 
Romanís, clases, espectáculos, 
reuniones, ciclos de cine de Mujeres 
Directoras, ciclos de cine del 
Mundo, cine para despertar, fiestas 
de músicas étnicas, balcánicas, 
reuniones de mujeres, risas, tés y 
tatuajes de henna…Semana tras 
semana durante todo este tiempo. 
Un amplio de recorrido a lo largo 
del cuál puedo decir que Raíz del 
Pueblo ha sido, y es, mi casa y la 
casa muchas personas, unidas por 
la alegría de compartir, conocer y 
danzarse la vida.

Hace ya más de un año que Raíz 
del Pueblo apoyó la fundación de 
la primera compañía de danzas del 
mundo de la región, ALGAZARA 
(del árabe clásico “abundancia, 
que nace de la alegría”) fundada en 
Enero 2013.

Algazara Danza es una celebración 
a la multiculturalidad, que se refleja 
en todos miembros del grupo, 
siendo doce chicas y un chico los 
componentes de la compañía: 
Canarios de Las Palmas, Majoreros; 
Peninsulares de Extremadura, 
León, Galicia, Madrid, País Vasco, 
Pamplona, Salamanca, Asturias; y 
también de Colombia y de Guinea. 
Algazara Danza tiene su casa entre 
las paredes de Raíz del Pueblo, y 
es allí donde crece y tiene su patio 
de juegos, su zona experimental, 
arropada por ella. Algazara Danza es 
un proyecto que integra las danzas 
de Oriente, África, India, Turquía, 
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Despacito y Sinprisa

Despacito y Sinprisa nace en el 
restaurante “La Ermita”, en La 
Oliva, cuando un grupo de amigos 
decide descubrir y disfrutar, todos 
los domingos, de las maravillas 
que ofrece la isla de Fuerteventura. 
Nuestra primera salida fue a la 
montaña de La Muda con fecha de 
14 de septiembre de 2011.

Las primeras apariciones  en el 
Facebook datan de finales de ese 
mismo año cuando visitamos la 
Cueva de la Ballena, en la playa de la 
Solapa. Desde entonces, Despacito 
ha ido creciendo y acogiendo a 
todo el que esté dispuesto a pasar 
un rato agradable, caminando 
relajadamente, disfrutando de los 
impresionantes paisajes que tiene 
esta isla y dejando constancia con 
preciosas fotos que reflejan el buen 
ambiente y la camaradería que 
reinan en las caminatas. Ya somos 
más de trescientos amigos en la red 
social.

En el grupo coinciden personas de 

muy variada procedencia, desde 
Morro hasta Corralejo y damos 
hospitalidad a senderistas de 
muy diversas nacionalidades. La 
perrita Berta tampoco se pierde 
ninguna. Este grupo, además 
de caminar todos los domingos, 
promueve la participación en las 
distintas romerías, bailes de Taifa 
o cualquier actividad cultural  que 
esté relacionada con nuestras 
tradiciones.

Durante la segunda temporada 
bordeamos el litoral, empezando 
y acabando por Corralejo. Sin 
saltarnos ni un solo tramo. Al final 
de esa temporada, en el Verano 
de 2013, hicimos un emotivo 
viaje con el grupo, a la isla de El 
Hierro para participar en la Bajada 
de la Virgen de los Reyes, donde 
algunos de nuestros miembros 
tocaron y bailaron al son de las 
chácaras y los tambores. Allí nos 
acogió generosamente la familia 
Ramírez Monteverde, encabezada 
por don Juan y doña Mercedes, 

un matrimonio excepcional como 
sus hijas, y que fueron nuestros 
anfitriones en el Pueblo de San 
Andrés.

Ahora acabamos de terminar la 
tercera temporada celebrándolo con 
una acampada en Cofete, con motivo 
de las fiestas y romería de San Juan, 
por tercer año consecutivo. Ha 
sido un año de descubrir secretos 
sobre los antiguos aborígenes de la 
isla, de la mano del profesor Jesús 
Giráldez; de manifestar nuestro 
desacuerdo con las prospecciones 
petrolíferas; y de convivir con este 
fraternal grupo de amigos.                           

Poco más se puede añadir. Les 
animo a que prueben un domingo. 
Como decimos nosotros cuando 
nos sacamos las fotos de grupo…

“¡¡¡¡¡ESTE GRUPO SÍ QUE 
MOLA, SE MERECE UNA 
OLA!!!!!” 

Aljibe de Los Rodríguez. 
Foto: Archivo de Raíz del Pueblo.

Rusia, Balcanes, raíces del flamenco 
y corrientes contemporáneas, todo 
desde un enfoque experimental. 
Algazara Danza pretende expresar 
de forma ilimitada lo que todas y 
todos somos. Sentimos que la danza 
no entiende de límites ni fronteras. 
La danza es Vida. La danza Es.

Desde Noviembre de 2013 di a 
Luz el proyecto autogestionado 
“AnDanzas, Proyecto formativo en 
danza” que nació de la inquietud 
de nutrirnos y estudiar danza a 
un nivel más profundo. A lo largo 
de estos meses son muchos los 
profesionales del mundo de la danza 
y de la música los que han viajado 
hasta Fuerteventura a compartir sus 
enseñanzas y saciar nuestra sed de 

aprender.

Entre ellos: Cristina Rosa Velardo 
(danzas de áfrica,) Iván Sanjuán, 
Fidel Márquez, Ibrahima Diabate 
(músicos especializados en ritmos 
africanos), María Moreno (danzas 
de oriente), Erika la Turka (danzas 
Romanís de Turquía, Balcanes y 
Rusia), Gloria Alba (danzas de 
oriente), Nesma (folklore de Egipto 
y danza andalusí).

Y desde Mayo hasta Diciembre: 
Sonia Sampayo (Danzas africanas 
y de oriente,) Ángela García 
del Castillo (danzas de India y 
Bollywood), Cristina Rosa Velardo 
(II Jornadas de danzas de África 
en Fuerteventura), Aysel Carmen 

(danzas de oriente fusión flamenco), 
Lalita Devi (danza persa clásica, 
danza mística y giro sufí) y Arnaldo 
Iasorli (Fusion Dance, danzas del 
mundo)

No puedo más que agradecer a Raíz 
del Pueblo su apoyo y su confianza, 
a todas y todos mis maestros por 
acompañarme en mi crecimiento, 
y por supuesto a todas y todos 
mis alumnos, por confiar en mí y 
ayudarme a evolucionar. 

Y esto, acaba de empezar…

¡Fuerteventura danza! 

Eva de la Zambra

Paloma Martín Écija

Jóvenes pertenecientes a 
asociaciones juveniles de la Isla de 
La Gomera visitaron Raíz del Pueblo 
el pasado mes de abril para conocer 
de primera mano la experiencia 
social, cultural y comunitaria de 
esta asociación. Tras una visita 
guiada a La Casa de Los Coroneles 
y El Museo del Grano-LaCilla, se 
mantuvo una reunión de trabajo 

que consistió en una presentación 
sobre la Asociación Raíz del 
Pueblo y su historia, incidiendo 
en sus programas de actividades, 
los sistemas de organización y 
participación que utiliza y su 
relación con el resto de los agentes 
sociales. Tras ella los jóvenes se 
interesaron sobre diversos asuntos 
concernientes a la asociación, lo 

que dio pie a un rico debate sobre 
la situación del asociacionismo, 
tanto en La Gomera como en 
Fuerteventura y los retos a los que 
la sociedad civil organizada se 
enfrenta en estos tiempos de crisis.

Estos jóvenes eligieron 
Fuerteventura para realizar un 
trabajo de coordinación y debate 
sobre el asociacionismo juvenil 
en su isla, a la vez que tomaban 
contacto con la realidad asociativa 
de Fuerteventura con visitas a 
diferentes asociaciones majoreras.

Desde Raíz del Pueblo esperamos 
que este encuentro les haya servido 
para tener una visión amplia de la 
realidad social y cultural del Norte 
de Fuerteventura y que sirva, de 
algún modo, para enriquecer su 
acción social y cultural. 

Jóvenes de La Gomera conocen la experiencia 
sociocultural de Raíz del Pueblo
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Jornadas de Patrimonio Histórico:
Conocimiento, difusión y reivindicación

Las Jornadas de patrimonio 
Histórico surgieron ante la 
necesidad de generar un espacio de 
debate donde tratar la situación del 
Patrimonio Histórico de La Oliva, 
tanto el intangible como el material. 
Un marco desde donde impulsar 
su conocimiento, incidiendo 
claramente en una difusión entre 
los vecinos y vecinas, mostrando, 
no solo su valor cultural e histórico, 
sino también las oportunidades 
económicas, de creación de empleo 
y de fomento turístico que derivarían 
de una rehabilitación y puesta en 
valor del mismo. Para ello se diseñó 
un programa de trabajo que aunaba 
por un lado unas charlas y mesas 
de trabajo de carácter más técnico 
y por otra actividades de difusión 
cultural entre las que destacan las 
visitas teatralizadas interpretadas 
por miembros del grupo de teatro 
Guañoth, integrado en Raíz del 
Pueblo.  
Desde estas premisas y organizadas 
por Raíz del Pueblo, se realizaron 
las primeras jornadas bajo el lema 
“La revalorización del Patrimonio 

Histórico de La Oliva”. En las 
mismas participaron D. Pedro Gil 
Larrañaga, pedagogo y catedrático 
de antropología de la educación de 
las universidades de Salamanca y 
Deusto y de D. Carlos Fernández 
Hernández, economista, profesor 
asociado de economía de las 
instituciones de la Universidad 
de La Laguna y presidente de la 
Asociación de Turismo Rural 
Isla Bonita, que impartieron la 
conferencia “La Importancia de 
la revalorización del Patrimonio 
Histórico - La Oliva” al que siguió 
un interesante debate. También tuvo 
lugar (incluido en el III Centenario 

de la Fundación de La Parroquia 
de La Oliva) la presentación de 
las restauraciones del púlpito, pila 
bautismal, cuadros de Juan de 
Miranda e Imagen de Ntra. Sra. de 
Candelaria en la Iglesia Parroquial 
de La Oliva. En este acto se 
profundizó la figura histórica de D. 
Julián Leal Sicilia.   
La visita teatralizada, que recorrió 
las calles del pueblo, parando 
en los inmuebles históricos más 
destacados, reunió a numeroso 
público que pudo conocer, de la 
mano de personajes llegados de 
otras épocas, como era y como 
se vivía en La Oliva de los siglos 

XVIII y XIX, y la importancia de los 
inmuebles y tradiciones presentes 
en el pueblo desde esas épocas. 
Esta primera edición se cerró 
con una mesa de trabajo en la 
que se elaboraron y presentaron 
las conclusiones emanadas de 
estas jornadas. Posteriormente 
miembros de la directiva de Raíz 
del Pueblo hicieron entrega a las 
distintas instituciones de firmas, 
aportadas por vecinos y vecinas, 
solicitando soluciones al deterioro 
del Patrimonio Hco. de La Oliva.
Ante el éxito de participación y el 
interés generado entre los vecinos 
y vecinas de La Oliva y de otras 
partes de Fuerteventura, se decide 
dar continuidad a esta iniciativa 
realizando unas segundas jornadas. 
Bajo el lema "Británicos ilustres en 
La Oliva" se iniciaron las mismas 
con la conferencia impartida por 
D. Marcos Hormiga Santana bajo 
el título "Británicos en Canarias, 
británicos en La Oliva" en la que 
hizo un recorrido por las diferentes 
personalidades británicas (viajeros, 
científicos, artistas, etc.) que 
visitaron Canarias y las aportaciones 
e influencias científicas, históricas 
y económicas de las mismas, 
centrándose en especial en aquellos 
que visitaron La Oliva como la 
viajera victoriana Olivia Stone, 
el naturalista Mr. Parkinson o 
el ornitólogo y fotógrafo Henry 
E. Harris, entre otros. Tuvimos 
la suerte de ver una muestra de 
ediciones originales de las obras 
escritas sobre Canarias por algunos 
de estos personajes.

Otra actividad desarrollada fue la 
Mesa de trabajo “Integrar la esencia 
conceptual del patrimonio en los 
programas educativos” impartida 
por el ponente D. Pedro Grimón 
González, a la que asistieron 
numerosas personas entre las que 
destacaban profesionales del área 
educativa.
Las II Jornadas terminaron con la 
teatralización histórica “Visión de 
hoy por personajes históricos de 
La Oliva” donde varios personajes 
históricos de La Oliva preparaban 
la visita de un viajero británico 
y daban su impresión de los 
cambios que ha sufrido el pueblo. 
Esta representación congregó en 
la plaza de La Iglesia a numeroso 
público que disfrutó, rió y a la 
vez compartió una visión crítica 
sobre las consecuencias que tiene 
el desarrollo de un pueblo si no se 
respetan sus valores históricos y 
patrimoniales.
  La Asociación Cultural Raíz del 
Pueblo, sigue trabajando desde su 
proyecto "Memorias de nuestro 

pueblo” en el rescate del acervo 
intangible y documental de La 
Oliva y continuará colaborando con 
iniciativas que persigan el rescate, 
difusión y rehabilitación de nuestro 
patrimonio. Asimismo seguirá 
reivindicando insistentemente ante 
los estamentos competentes que 
se pongan los medios y realicen 
las acciones necesarias para que 
nuestro patrimonio sea rehabilitado 
y conservado para que se convierta 
en un valor más en la generación 
de empleo y economía para nuestra 
gente.
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El conflicto entre el Coronel Agustín de 
Cabrera Bethencourt y la Junta Gubernativa 

Subalterna de Fuerteventrua en1808

En 1808 se inició en España una 
profunda crisis como consecuencia 
de la invasión napoleónica y las 
abdicaciones del rey Carlos IV y 
de su hijo Fernando VII en favor 
de Napoleón Bonaparte. El vacío 
de poder creado en el país dio 
lugar a la creación de Juntas de 
Gobierno provinciales y de una 
Junta de Gobierno Central del 
Reino, que asumieron el gobierno 
de la nación hasta el nombramiento 
del Consejo de Regencia, en 
febrero de 1810. Posteriormente 
las Cortes extraordinarias, reunidas 
en Cádiz, decretaron el principio 
de la representación nacional y su 
condición de depositarias de la 
soberanía de la nación.

 En Canarias se creó la Junta 
de Gobierno provincial el 11 de julio 
de 1808, en La Laguna, y desde su 
instalación solicitó la adhesión de 
los Cabildos de las demás islas. Los 
Cabildos acordaron unirse a aquella 
Junta y enviar sus representantes, 
excepto el de Gran Canaria, que 
no reconoció la autoridad de la 
Junta tinerfeña y creó un Cabildo 
permanente. La Real Audiencia, 
tampoco la reconoció y la declaró 
nula “en cuanto a la extensión de 
facultades y distinciones que se ha 
abrogado”. Esta orden contribuyó 
a ahondar el fuerte enfrentamiento 
que libraban ambas islas por la 
primacía del gobierno provincial, 
aunque finalmente la Junta Central 
de Sevilla reconoció a la Junta 
lagunera como órgano de gobierno 
de toda la provincia. 

En Lanzarote, Fuerteventura, La 
Palma y La Gomera, también 
se produjeron enfrentamientos 
a raíz de la creación de las juntas 
gubernativas subalternas; pero, en 
general, los conflictos obedecieron 
más a enfrentamientos entre grupos 
de poder locales con intereses 
contrapuestos, que a planes 
organizados de adherirse a Gran 
Canaria o Tenerife. 

En nuestra isla la creación de la 
Junta Gubernativa Subalterna dio 
lugar a un duro enfrentamiento entre 
dos grupos de poder: la oligarquía 
tradicional, que hasta entonces 
había detentado el poder político 
y económico, y la nueva burguesía 
agraria y mercantil, enriquecida 
con el comercio de cereales y la 
barrilla y ávida de poder político. 
El conflicto abierto entre ambos 
grupos afloró en el Cabildo general 
celebrado el 10 de octubre de 1808 
en Betancuria, en el que se creó la 
Junta Gubernativa Subalterna de la 
isla.

Al citado Cabildo general asistieron 
Feliciano del Río, comisionado 
por la Junta Gubernativa Suprema 
de La Laguna para la creación de 
la subalterna majorera, el señor 
territorial Francisco Bautista 
de Lugo y Saavedra, el coronel 
Agustín de Cabrera Bethencourt; 
los miembros del Cabildo, los 
representantes de los pueblos, y el 
clero regular y secular. La sesión 
fue muy tensa, se produjeron 
enfrentamientos verbales, se pidió 

al coronel que abandonara la sala 
y se solicitó que la votación fuera 
secreta. Fueron elegidos como 
miembros de la Junta Gubernativa 
subalterna los siguientes:

Presidente: Antonio Alonso 
Manrique, cura de Tetir y vicario 
interino.

Vocales: José Mª Zeruto, beneficiado 
de la capital, Sebastián Berriel, 
regidor, Diego José Dumpiérrez, 
subteniente, José Negrín Falcón, 
Juan Sánchez, teniente de milicias, 
Diego Espinosa de los Monteros y 
Miguel Rugama Nieves.

Secretarios: Pedro Corona, 
presbítero y Vicente Montes de 
Oca, beneficiado.

Vocales en la Junta Suprema de 
La Laguna: José Negrín Falcón y 
Miguel Rugama Nieves.

Los enfrentamientos registrados en 
el Cabildo general hacían prever el 
conflicto posterior; ello se refleja 
en la carta que del Río remitió a 
la Junta Suprema de Tenerife, una 
vez concluida su comisión, en la 
que expresaba que “...en la isla de 
Fuerteventura, consiguiente a la 
formación de la Junta Gubernativa 
y uso de sus facultades, podrían 
originarse disgustos y desavenencias 
cuyos resultados pudieran tal vez 
llegar a ser harto desagradables...”, 
razón por la que había remitido un 
oficio a los miembros de la Junta 
recién creada encareciéndoles “...

el mantenimiento de la tranquilidad 
pública y privada...” y que 
procuraran “... por todos los medios 
posibles la unión y tranquilidad 
general, para lo que debe guardarse 
a cada uno los fueros y distinciones 
que le están concedidos por nuestros 
soberanos...”. 

Los enfrentamientos se debieron, 
en buena medida, a que el coronel 
aspiraba a que le eligieran presidente 
de la Junta y con este objetivo había 
acudido al Cabildo general, en 
compañía de su yerno Francisco 
Manrique y del señor territorial, 
quien había nombrado seis nuevos 
regidores, entre los que estaba el 
citado Manrique, que debían apoyar 
la elección del coronel. 

Sin embargo, las previsiones no 
se cumplieron y los miembros del 
Cabildo general no sólo no contaron 
con el coronel, sino que nombraron 
como miembros de la Junta a varios 
de sus máximos opositores, como 
eran el beneficiado de la capital 
José Mª Zeruto, Miguel Rugama 
Nieves y el cura de Tetir Antonio 
Alonso Manrique, a los que el 
coronel posteriormente culparía 
de lo ocurrido, acusándolos de 
manejar en su favor las elecciones. 
Además, en el pleito que la Junta 
subalterna siguió posteriormente 
contra el gobernador militar como 
consecuencia de los disturbios, éste 
solicitó, en 5 de diciembre de 1809, 
que se  recusara a Miguel Rugama 
Nieves, miembro de la Junta, por 
considerarlo su enemigo.

Desde que se nombraron los 
miembros de la Junta comenzó 
la oposición del coronel a la 
misma, apoyado por el presbítero 
José Antonio de la Vega. Ambos 
remitieron informes a la Junta 
Suprema en los que denunciaban la 
incorrecta formación de la subalterna 

y solicitaban su anulación y nueva 
creación. En el informe remitido 
por el coronel se afirmaba que se 
habían producido irregularidades en 
el nombramiento de sus miembros, 
y vertía duras acusaciones sobre 
su presidente, a quien calificaba 
de “... eclesiástico inventor y 
seductivo”, y sobre el beneficiado 
de Betancuria, afirmando que 
ambos habían influido en los 
vocales impidiendo la elección 
libre y ejerciendo la coacción; 
en el informe del presbítero de la 
Vega se acusaba a los miembros 
de la junta de “promotores del 
desorden”, de estar “destituidos de 
patriotismo”, y lamentaba que se 

hubiera despreciado en la elección 
a “personas más sensatas, más 
condecoradas y de unas intenciones 
justificadas en favor del común”, 
en referencia al coronel. Ambos 
pretendían declarar nula la Junta y 
volver a hacer una nueva elección 
más acorde con sus intereses. 

La Junta Subalterna se defendía de 
estas acusaciones en otro memorial 
que también elevó a la Suprema, en 
el que exponía su correcta formación 
e informaba sobre la pretensión 
del coronel de celebrar el Cabildo 
general en su casa, a lo que se opuso 
el comisionado Feliciano del Río. 
En el mismo memorial reseñaba 

D. Agustín de Cabrera Bethencourt
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el nombramiento de seis nuevos 
regidores por el señor territorial, 
siendo uno de ellos el yerno del 
coronel, la tiranía y despotismo que 
ejercía el coronel en la isla, y su ira 
al ver que no se le había nombrado 
presidente de la Junta. Además 
solicitaba que el coronel fuera 
destituido y nombrado un nuevo 
gobernador de las armas.

El dictamen de la Junta Suprema 
de 22 de noviembre de 1808, que 
declaraba a la Junta Gubernativa 
Subalterna formal y válidamente 
constituida y legítima su autoridad, 
acabó con las esperanzas del 
coronel y sus seguidores de 
nombrar una nueva Junta. Desde 
entonces, los enfrentamientos de 
Agustín de Cabrera y sus partidarios 
contra la Junta fueron continuos, 
no reconociendo su autoridad y 
negándose a acatar sus órdenes.

La tensa situación creada llevó a la 
Suprema a solicitar al comandante 
general que enviara a la isla al 
capitán Juan Tabares de Roo, vocal 
de aquella Junta, para resolver el 
conflicto. 

Con tal objetivo llegó a la isla 
Tabares de Roo el 19 de febrero de 
1809, acompañado de una escolta 
de cien granaderos; desembarcó en 

Jandía y se dirigió a La Antigua, a 
donde se había trasladado la Junta 
Subalterna. Allí la recibió, asumió la 
máxima autoridad, oyó las quejas y 
agravios, administró justicia, revistó 
las fuerzas militares, expedientó 
y detuvo a los cabecillas de los 
desórdenes y destituyó al coronel, 
a quien también abrió expediente. 
Como sustituto del coronel se 
propuso inicialmente al teniente 
coronel Francisco Manrique, pero la 
oposición al mismo, por tratarse del 
yerno del destituido, provocó que 
finalmente se designara al oficial de 
milicias de Lanzarote Bartolomé de 
Torres. 

Tabares de Roo permaneció en 
Fuerteventura unos cuatro meses 
y regresó a Tenerife  en junio de 
1809, dejando la isla pacificada 
según sus propias palabras, aunque 
las tensiones continuaron después 
de su partida.

El telón de fondo del conflicto 
había sido la oposición al coronel, 
que se había ido gestando en la isla 
entre un sector de la burguesía y el 
clero, y no la afección al Cabildo 
permanente de Gran Canaria, que 
inicialmente había inquietado a la 
Junta Suprema de la Laguna. 

El coronel, debido al absentismo 

permanente del señor, había ejercido 
como máxima autoridad. Las 
acusaciones de tiranía, despotismo 
y abuso de poder comenzaron a 
oírse en voz alta, y la creación de la 
Junta Gubernativa fue aprovechada 
por  miembros de la burguesía y 
del clero para intentar acabar con 
los abusos y con el extraordinario 
poder que ejercía en la isla. Se le 
acusaba de usurpar terrenos, de 
interceptar la correspondencia 
oficial dirigida a la Junta, de no 
contestar a los oficios que ésta le 
dirigía,  de sembrar el temor en 
la población,  etc.  Y se pensaba 
que “ahora que la Providencia ha 
establecido estas Juntas patrióticas 
de gobierno para promover el bien 
público y general de sus respectivas 
provincias y partidos...” se podría 
acabar con tales desórdenes.

Era la primera vez que surgía en la 
isla una clara oposición al coronel; 
su rechazo en la elección de los 
miembros de la Junta y su posterior 
cese, aunque sólo fue temporal, 
provocaron un claro deterioro de su 
autoridad; nada volvió a ser igual, 
pese a que en diciembre de 1809 
Agustín de Cabrera fue repuesto en 
el cargo de coronel. Evidentemente, 
debido a su poder económico 
siguió ejerciendo una importante 
influencia en la isla, muchos de 
cuyos vecinos trabajaban para 
él como medianeros, pero su 
intervención en el Cabildo y en los 
ayuntamientos constitucionales no 
fue la de antaño. A ello también 
contribuyeron las reformas liberales 
y el secuestro de los derechos 
señoriales por la Audiencia en 
1805, puesto que desde entonces 
el coronel, como apoderado del 
señor, no pudo intervenir en el 
nombramiento de cargos públicos. 

Rosario Cerdeña Ruíz

Casa de los Coroneles
Foto: Juan A. Nieves Vera

Museo del Grano - La Cilla:
una ventana a nuestro pasado agrícola 

Cuando el Cabildo de Fuerteventura  
y la Asociación Cultural Raíz del 
Pueblo llegaron al acuerdo de que 
esta asociación gestionara el Museo 
del Grano-La Cilla durante el año 
2014 (este museo perteneciente al 
Cabildo de Fuerteventura llevaba un 
tiempo cerrado), teníamos claro que 
la actividad de este recurso cultural 
debía ir más allá de la apertura y 
exposición del acervo conservado 
entre sus muros. Para ello diseñamos 
un plan de actividades culturales 
y de difusión que acercara este 
espacio y los temas relacionados 
con la agricultura tradicional a los 
habitantes de la isla, en especial a 
los escolares e involucrando a los 
mayores del pueblo, que atesoran 
amplios conocimientos en este 
campo.

Durante estos meses de gestión, 
además de las visitas de grupos 
y particulares al museo, para las 
que se diseñaron cuidadosamente 
las explicaciones y orientación 
que debía prestarles el personal 
asignado al museo, se han realizado 
diversas actividades entre las que 
relacionamos:

Cocina con grano: En esta 
actividad se compartieron recetas 
y experiencias relacionadas con 
la elaboración de comidas que 
tuvieran como principal ingrediente 
los cereales y las legumbres. Las 
participantes hicieron hincapié en la 
necesidad de rescatar estas comidas 
como base de nuestra alimentación, 
resaltando lo recomendable para la 
salud de las mismas y la necesidad 
de impulsar la producción de las 
variedades de granos “de la tierra”, 

que hacían estos platos diferentes 
a los realizados con variedades 
foráneas. Caldo de trigo, de millo, 
potajes, legumbres compuestas 
y postres como el frangollo o las 
floritas, así como los “truquitos” en 
su elaboración estuvieron presentes 
en el encuentro.
El gofio y su elaboración fue otro de 
los temas centrales. El trabajo para 
su obtención en tiempos de sequía 
y la elaboración del gofio de cosco 
como remedio a la escasez centraron 
parte del debate, en que también 
se incidió sobre la capacidad de 
adaptación al medio del majorero 
y su sacrificio en aquellos tiempos 
de sequía. De esta actividad se 
elaborará un recetario con las 
aportaciones de las participantes.

Charlas sobre los alimentos 
transgénicos: El Ingeniero 
Agrónomo Juan Felipe Carrasco 
nos trasladó cuales son las 
implicaciones sociales, ambientales, 
políticas y sanitarias que envuelven 
a estos alimentos. Nos expuso 
principales mitos que envuelven 
este tema de forma tan interesada 

por parte de algunos sectores 
empresariales y la importancia de 
seguir informándonos sobre estas 
tecnologías alimentarias que nos 
intentan vender como el futuro de 
la agricultura mundial.
Esta actividad se desarrollo en 
sesiones específicas para alumnos 
de los centros educativos de La 
Oliva y otras orientadas al público 
en general.

“Abuelo cuéntame un cuento, 
que yo te lo cuento a ti” es una 
actividad en la que los mayores 
del pueblo acercan a los más 
pequeños, en forma de cuento, 
sus anécdotas y experiencia vital 
relacionada con la época cerealista 
de Fuerteventura. A su vez ellos 
escuchan cuentos que los niños han 
preparado y que relatan su manera 
de entender nuestra realidad. Estos 
intercambios intergeneracionales, 
en los que ambas partes son 
emisores y receptores, ayudan a 
mantener una atención mutua entre 
todos los involucrados y fomentan 
la pertenecía a la comunidad, a la 
que  tenemos mucho que aportar.
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Acto de Presentación de “La 
Gavia Escolar”: Este cuadernillo 
didáctico, producido por Agonane 
fue presentado en La Cilla. 
Aborda diferentes aspectos del 
medioambiente y características 
del campo majorero. El profesor 
Juan Miguel Torres abordó el tema 
“Qué es la edafología: el caso de las 
gavias” en una charla que cerró el 
acto.

Estas actividades han atraído la 
atención de diferentes medios 
de comunicación de ámbito 

autonómico y local que han dado 
cobertura a los mismos.

Actualmente un grupo de alumnos 
del IES La Oliva, en colaboración 
con Raíz del Pueblo y con 
asesoramiento de profesores del 
citado centro educativo, están 
elaborando una maqueta del 
funcionamiento de una gavia que 
será presentada a las Semanas de la 
Ciencia e Innovación en Canarias 
2014. Posteriormente pasará a ser 
un recurso didáctico más del Museo 
del Grano.

Foto: Archivo de Raíz del Pueblo

Ruta de los Coroneles:
difundir el patrimonio desde la colaboración

La Ruta de los Coroneles nace desde 
la colaboración de instituciones, 
asociaciones y empresas para ofertar 
un recorrido turístico-cultural por el 
Pueblo de la Oliva, persiguiendo una 
dinamizanción económica al tiempo 
que se da a conocer la riqueza cultural 
que alberga La Oliva.

Para ello se oferta un bono que permite 
la visita a La Casa de La Cilla (Museo 
del Grano), Iglesia de La Candelaria, 
Casa de Los Coroneles, Centro de Arte 
Canario “Casa Mané” y a la Casa del 
Coronel (Mercado de las tradiciones), 
por un módico precio, siguiendo un 
recorrido indicado.

El pueblo de La Oliva alberga un 
significativo número de edificaciones, 
públicas y privadas, que forman una 
unidad de asentamiento disperso y que 
son representativas de su evolución 
histórica, cuyas huellas pueden ser 
descifradas en estos cinco inmuebles 
que integran la ruta.

La ruta ha sido enriquecida con la 
realización de visitas teatralizadas que 

recorren los inmuebles mencionados 
donde actores dan vida a personajes 
históricos que transmiten a los 
participantes nociones de la cultura 
e historia del pueblo. Estas rutas 
teatralizadas se ofertan en diferentes 
idiomas para incentivar la participación 
de turismo extranjero.

Esta iniciativa ha sido posible gracias 
al trabajo conjunto del Gobierno de 
Canarias, Ayto. de La Oliva, Parroquia 
de la Candelaria, Asociación Cultural 

Raíz del Pueblo, Centro de Arte 
Canario “Casa Mané” y Patronato de 
Turismo de Fuerteventura.

Raíz del Pueblo ha participado 
en la citada ruta siguiendo las 
recomendaciones emanadas de las 
Jornadas de Patrimonio que organizó 
y que estimaban imprescindibles 
las acciones que dinamizaran 
económicamente el pueblo desde la 
puesta en valor del patrimonio histórico 
de La Oliva.
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La inclusión social y la eterna lucha 
contra el fracaso escolar y social 
requieren respuestas de carácter 
integral que impliquen a la sociedad 
en su conjunto; es decir, familias, 
instituciones y tercer sector.

Igualmente, se hace precisa una 
apuesta por la transformación de 
los recursos y la forma de abordar 
el aprendizaje, tanto desde edades 
tempranas como a lo largo de la 
vida.

El proyecto “Acompañados” 
conlleva varios objetivos: uno de 
los más importantes es la inclusión 
a través de la formación, tanto desde 
la niñez como en edades maduras, 
donde la activación de capacidades 
y la capacidad de sentirse útiles y 
formar parte de la sociedad evita el 
aislamiento y favorece la conexión 
con las generaciones más jóvenes.

Este proyecto aúna un componente 
educativo y un claro objetivo social, 

partiendo del apoyo al estudio 
desde el fomento de la animación 
a la lectura, y pasando por un 
mejor aprovechamiento de las 
capacidades intelectuales a través 
de las técnicas de estudio, así como 
del conocimiento y manejo de las 
Nuevas Tecnologías orientadas 
tanto a los más jóvenes como a 
personas adultas, incluyendo en este 
grupo la alfabetización informática 
a personas mayores.

“Acompañados” pretende fomentar 
las habilidades de las personas, 
sea cuál sea su edad y su situación 
social,  e intervenir en aspectos de 
su vida que favorezcan una mejora 
en el ámbito educativo y social 
y potencien su integración social 
sin limitaciones. Es un modelo de 
atención integral en el sector de  
la acción social no lucrativo que 
ofrece una respuesta eficaz a la 
exclusión social.

“Acompañados”:      
Educación e inclusión

Sandra Santos

Foto: Archivo de Raíz del Pueblo

El programa “Acompañados”  es una 
iniciativa de la Asociación Cultural 
Raíz del Pueblo que responde a ciertas 
necesidades que se vienen detectando 
en La Oliva en referencia a menores y 
mayores. Además se da la posibilidad 
de trabajar durante seis meses a dos 
personas en desempleo.

Comprende dos ejes de actuación, en 
el primero, un docente da apoyo a 
menores con dificultades en el estudio, 
orientándolos en lo académico, 
complementándolo con actividades 
que fortalezcan la confianza en sí 
mismo y que ayuden a la inclusión 
en la sociedad a aquellos que lo 
necesiten.

En el segundo eje se oferta el 
acompañamiento de un asistente 
a personas mayores, gestionando 
y ayudando a que participen en 
actividades culturales y asesorando y 
dando apoyo a sus familiares, en este 
sentido.

Asimismo se oferta, tanto a adultos 
como a niños, clases adaptadas 
a cada uno de los perfiles que los 
acerquen a las nuevas tecnologías 
y, en coordinación con la Biblioteca 
Pública,  a la animación a la lectura.

Visitas específicas a diferentes 
museos y lugares de interés de la isla, 
participación activa de los mayores 
como protagonistas y transmisores 
de sabiduría al resto de la sociedad, 
complementan este proyecto.

Desde el año 2006 la Asociación 
Raíz del Pueblo viene presentando 
proyectos al Servicio Canario de 
Empleo para la contratación de 
desempleados para la realización 
de obras y servicios de interés 
general y social. “Acompañados” 
está financiado por el Fondo Social 
Europeo. 
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Foto cedida por Tony Gallardo.

Tanto, si te defines como una 
persona asidua a la lectura, que 
te gusta leer de forma habitual, 
te consideras un “degustador de 
lecturas” de géneros distintos o 
concretos, o por el contrario te 
sientes, con respecto a la lectura, 
pasiva, de poco leer, ocasional, 
aunque te gusta leer pero no le 
dedicas el tiempo que te gustaría y 
tienes la inquietud de convertirte  en 
un aficionado a la lectura, compartir 
ideas, comentarios, contrastar 
opiniones, distintos puntos de vista, 
conocer otros estilos, géneros, 
autores, obligarte a leer porque 
ese hábito lo tienes abandonado; 
compartiendo con otros lectores se 
puede conseguir de nuevo el hábito 
lector, tomarlo con más entusiasmo, 
buscar un hueco para ello, leer con 
más frecuencia, ser más constante, 
interesarnos más el mundo de la 
literatura; leer otros géneros que 

quizás, de forma individual, no 
nos llamarían la atención y que nos 
enriquecen.

De esta forma, entre todos, 
aportamos entusiasmo, ganas y 
ánimo, nuestra experiencia lectora 
y de vida, la cultura adquirida, 
valoraciones personales, distintos 
enfoques; temas ocultos y así crear 
un buen ambiente y pasar un buen 
rato en compañía de los demás y 
“viajar”.

Todo esto influye de manera 
positiva en nuestro estado de ánimo. 
La lectura relaja, evade, despeja 
la mente, fomenta la imaginación, 
da mucha satisfacción; cambia el 
humor, de estar triste puedes llegar 
a sentirte bien,…

En definitiva es un lugar donde no 
solo se comparte lo leído.

“Ante ciertos libros, uno se pregunta: ¿quién los leerá? Y ante ciertas 
personas uno se pregunta: ¿qué leerán? Y al fin, libros y personas se 
encuentran”. André Gide.

El Club de lectura Desde hace un par de años se 
reúne en la Biblioteca Pública 
de La Oliva el Club de Lectura 
de Raíz del Pueblo. Personas 
diferentes entre si que una 
vez a la semana comparten 
una de sus aficiones, un  rato 
para hablar sobre lo que 
están leyendo e intercambiar 
impresiones y novedades 
literarias.

Este año, han sido, junto a 
otros clubes de lectura de la 
isla, protagonistas de la Feria 
del Libro de Fuerteventura, 
siendo un miembro de cada 
uno de ellos pregoneros de la 
misma. Han tenido la ocasión 
de compartir la realidad de 
cada club y han intercambiado 
impresiones con escritores de 
ámbito estatal como  Marta 
Sanz 

Un miembro del Club de Lectura 
de Raíz del Pueblo interviene en el 
pregón de la Feria del libro de Fuer-
teventura.

Miembros  del Club de Lectura de 
Raíz del Pueblo con la escritora Marta 
Sanz en la Feria del libro de Fuerte-
ventura.
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Foto: Carlos Vera Hernández

La Biblioteca Pública de La Oliva:
44 años al servicio de nuestros vecinos y vecinas
Son ya 44 años desde que el 
Centro Provincial Coordinador 
de Bibliotecas encomendó al 
Teleclub de La Oliva (hoy Raíz del 
Pueblo) que se hiciera cargo de la 
Biblioteca Pública de La Oliva, en 
contestación a la preocupación que 
en este sentido tenían los vecinos 
del pueblo y que fue trasladada por 
el entonces presidente del Teleclub 
D. Vicente Fuentes.

Son cientos de usuarios los que 
discurren mensualmente por la 
Biblioteca Pública de La Oliva. 
Principalmente residen en los 
pueblos de La Oliva, Villaverde, 
Lajares, Tindaya, Vallebrón y 
Caldereta. Muchos alumnos del IES 
La Oliva y del CEIP La Oliva, así 
como los universitarios en verano 
y gente que se prepara oposiciones 
o estudia en ECCA, tienen estas 
instalaciones como referente. No 
podemos olvidarnos de los lectores 
y los participantes en las actividades 
de dinamización. 

Durante las más de cuatro décadas 
esta biblioteca ha ofertado a los 
vecinos y vecinas del municipio 
libros provenientes de donaciones, 
aquellos asignados a las bibliotecas 
públicas por los organismos 
competentes y otros adquiridos con 
fondos propios de Raíz del Pueblo. 
Esta asociación ha sido la encargada 
de sufragar los suministros (agua, luz 
y teléfono), mobiliario, material de 
papelería y de catalogación, equipos 
informáticos y de reprografía, etc y 
de aportar y mantener en perfecto 
estado las instalaciones que la 
albergan. También ha puesto al 
servicio de esta biblioteca pública 
sus voluntarios para la realización 

de actividades dinamizadoras 
complementarias, desde el año 
1970 hasta el día de hoy.

Fue a partir de la década de los 
90 cuando, debido a la inminente 
integración de las bibliotecas 
públicas de Fuerteventura en la 
Red Canaria de Bibliotecas, se 
firmó un convenio con el Ayto. de 
La Oliva en el cual esta institución 
aportaba una persona a media 
jornada que atendería la misma, 
con conocimientos de catalogación 
y procesamiento informático en red 
adecuados a los protocolos exigidos 
por la Red Canaria de Bibliotecas, 
siendo Raíz del Pueblo la que 
hiciera frente al resto de gastos. El 
Ayto. se comprometía también a 
realizar limpiezas del local. 

Este acuerdo, beneficioso para 
todos, en especial para los vecinos 
y vecinas de La Oliva, ha sido 
respetado por ambas partes hasta 
que hace unos meses, por motivos 
ajenos a esta asociación, el personal 
adscrito a la biblioteca Pública fue 
parado, por lo que este servicio 

permaneció cerrado por unos meses. 

Muchos fueron los usuarios que se 
dirigieron a nosotros mostrándonos 
su preocupación por este hecho, 
es especial al acercarse de nuevo 
el periodo escolar. Para poder 
reabrir la Biblioteca como exige 
la Red Canaria de Bibliotecas, esta 
asociación y el Ayto. de La Oliva 
llegaron a un acuerdo de urgencia 
que ha permitido la reapertura 
de la misma hasta final de año, 
periodo durante el cual ambas 
entidades debemos hallar una 
solución permanente que permita 
que biblioteca siga ofreciendo a 
los ciudadanos y ciudadanas los 
mismos servicios, con igual calidad 
y de manera permanente.

La Biblioteca Pública de La Oliva es 
una más de las bibliotecas Públicas 
de Canarias que aúnan el servicio 
público con la gestión realizada 
desde asociaciones, fundaciones o 
entidades, entre las que destacan la 
Biblioteca Pública de Santa Cruz de 
La Palma (Sociedad Cosmológica) o 
la Biblioteca del Museo Canario.
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Los caños de agua de La Oliva. 
¿Entre el progreso? o ¿el atraso?

 Al redactar este artículo sobre los 
principales caños de agua, existentes 
o que existían en La Oliva, queremos  
añadir estos dos conceptos: progreso 
y atraso. El motivo de ello, es 
preguntarnos si la política de abandono, 
olvido y destrucción de los caños de 
agua se debe al progreso. Bien sea por 
la obra de nuevas infraestructuras como 
carreteras, caminos, urbanizaciones 
o viviendas. Por el contrario, atraso. 
Atraso por obstaculizar las principales 
vías de agua que hicieron nuestros 
antepasados y no tenerlos en cuenta a 
la hora de edificar u obrar sin pensar 
en las posibles consecuencias como 
anegaciones e inundaciones, pues no 
olvidemos que al fin y al cabo son 
conductores de agua. Así no los hizo 
saber el entrevistado.

Este artículo está basado en el trabajo 
con fuentes orales. Para este caso 
entrevisté al señor, Don Antonio 
Cabrera Perdomo, nativo de La Oliva 
que conoce a fondo los nombres, 
recorridos y desembocaduras de los 
caños más famosos del pueblo. Desde 
aquí, le expreso mi gratitud por haber 
colaborado y cedido su rico y valioso 
conocimiento.

Según Don Antonio Cabrera, y 
siguiendo una dirección de este a oeste, 
los principales caños de La Oliva 
tendrían los siguientes recorridos:

El primer caño cogería las “correntias” 
de agua de La Solana de Vallebrón, a 
la altura del Morro Carnero, circulando 
por las vistas del Llano del Palo para 
abajo, pasando por la Solana de 
Tindama y desembocando en La Rosa 
del Coronel.

El siguiente caño procedería de 
la montaña de Villaverde, donde 
denominan Llano de Andihuela, 
siguiendo la dirección de La Rosa del 
Coronel.

Otro caño existente sería el que parte de 
La era del Cura, donde hoy se encuentra 
la panadería-dulcería “El Rubio”. Este 
caño se dirige también a la Rosa del 
Espinal, cruzando la carretera actual 
que viene de El Cotillo. Este sigue y 
coge el Caño de Capellanía.

Luego tendríamos el famoso Caño del 
Manchón, que procede de las correntías 
de agua de Tababaire, desembocando 
en La Rosa del Coronel.

El ultimo caño principal que nos 
informa el señor Cabrera, es el Caño de 
Chimía, que tiene su origen en la parte 

de El Cuchillo y muere también en La 
Rosa del Coronel.

Como habrán podido darse cuenta, 
casi todas las aguas que recogían estos 
caños iban dirigidas a zona de Los 
Coroneles. La primera explicación es 
que donde esta situados los dominios 
e infraestructuras de Los Coroneles, 
comprende la parte mas baja de las 
dimensiones del pueblo de La Oliva. 
De ahí, que todas las aguas vayan a 
morir allí. Y la segunda explicación 
es que Los Coroneles representaban 
el poder militar, político, social y 
económico en la isla y, sobre todo, en 
la parte norte por lo que se asegurarían 
siempre las mejores tierras y aguas.

Ahora viene la cuestión del presente. 
Don Antonio Cabrera afirma, que 
muchos de los caños no se conservan 
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Jornadas sobre culturas populares
Raíz del Pueblo acogió unas 
jornadas que versaron sobre el 
papel de las culturas populares en 
la situación socioeconómica actual. 
Bajo la coordinación de Javier 
Encina, profesor universitario 
y miembro del Movimiento de 
Ilusionistas Sociales, los asistentes 
tomaron contacto con metodologías 
diseñadas para generar acciones 
sociales y culturales desde el 
pueblo, con medios propios y fuera 
de las tutelas oficiales.   También se 
conocieron diversas experiencias de 
estas características llevadas a cabo 
tanto en lugares de la Península 
como de Latinoamérica. 
Tres días de intenso trabajo que 
concluyeron con una puesta en 
común de los participantes y las 
actuaciones del Grupo Infantil 
y Juvenil de Música Popular y 
Tradicional de Raíz del Pueblo, 
dirigido por Silvestre Ramírez,  y 
de Domingo “El Colorao” y sus 
alumnos 

 “2 Majoreros en Baler” visitó Raíz del Pueblo
La Exposición “2 majoreros en 
Baler”, que versa sobre el soldado 
Rafael Alonso Mederos, natural 
de Villaverde, que murió entre las 
ruinas de la iglesia de Baler, en 
Filipinas, escenario de una épica 
resistencia, de donde sí salió ileso el 
también majorero Eustaquio Gopar 
(natural de Tuineje), permitió que 
numerosos jóvenes conocieran este 
hecho histórico que tuvo como 
protagonistas a estos dos majoreros.
Esta exposición fue preparada 
para las Jornadas “2 majoreros en 
Baler”, celebradas en Villaverde, 
que rindieron merecido homenaje, 
mediante varias actividades, a su 
vecino Rafael Alonso Mederos. 
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El pasado mes de marzo (2013) nos 
dejaba Lola Umpiérrez Fajardo, 
una mujer que nos sirvió de ejemplo 
como madre, como trabajadora, 
como solidaria y como luchadora 
nata. En resumen: UNA GRAN 
MUJER.

A Lola le tocó nacer a finales de 
los 40, en una isla cuya gente 
pasaba necesidades y que ni por 
asomo podía imaginar cómo iba 
a ser modificada por el futuro. Su 
infancia fue feliz, con necesidades 
como cualquier hijo de vecino, pero 
no fue eso un problema para ella. 
Asistía al colegio con sus hermanos 
y ayudaba en casa, en la panadería 
y empezaba a calar…

Pasan los años y jovencita conoce 

a quien fuera el amor de su vida: 
Salvador Guerra. Lola se había 
convertido en una joven esbelta y 
guapa, pero lo más característico 
de ella eran su alegría y más 
específicamente su risa. Se hacen 
novios y se casan y empiezan a 
formar lo que es una gran familia. 

Las necesidades en esta tierra 
siguen, y con la responsabilidad 
de tener que mantener a sus hijos 
y en la búsqueda de un futuro 
mejor marchan a Gran Canaria, 
allí trabajan duro y sigue creciendo 
la familia… Además de trabajar, 
precisamente esa amabilidad innata 
de Lola y Salvador hacen que hagan 
amistades en esa otra isla, amistades 
que se convierten en familia y se 
siguen manteniendo hasta la fecha 

In Memoriam: Lola Umpiérrez

Familiares de Lola Umpiérrez junto a 
miembros de la directiva de Raíz del 
Pueblo al finalizar el acto.

En el cierre del XI Mogollón Intercultural, celebrado el pasado 23 de noviembre en Raíz del 
Pueblo, recordamos en un entrañable acto a Lola Umpiérrez, colaboradora incondicional del 
Mogollón, que nos dejó en el mes de marzo de 2013. La lectura de unas palabras sobre su figura 
(que seguidamente reproducimos) y una actuación musical conformaron este acto en el que estuvo 
presente una amplia representación de su familia.

Foto: Juan A. Nieves Vera.

en su plenitud sino que tienen desvíos, 
obstáculos o roturas en algunas de sus 
partes. Según su conocimiento, el que 
parte de La Solana de Vallebrón está 
desviado por dos o tres sitios. A modo 
de conclusión, nos afirma que “este 
caño esta totalmente destruido”.

El otro caño que proviene de Las Casas 
Viejas fue interrumpido y ya no corre  
por su conducto agua ninguna en la que 
antiguamente iban a morir a los aljibes 
del Coronel don Pedro. No es solo 
dicho caño, si no que donde en tiempos 
pasados habían dos aljibes, hoy solo 
queda uno, ya que la otra se rellenó 
para hacerlo desaparecer. Aparte de 
esto,  el que queda abierto, contiene 

restos de basura, neumáticos, material 
de construcción, madera, etc por lo 
que tiene un aspecto impresentable. 
Además de no poder usar su agua por 
el riesgo seguro de contaminación.

Dada esta información, hemos querido 
mostrarle al lector tres aspectos 
principalmente. El primero sería el 
conocimiento y divulgación de los 
principales caños que tanta agua 
llevaron a nuestros aljibes, paliando 
muchas veces las impertinencias y 
caprichos del clima en años venideros. 
Y de ahí el trasfondo de la interactuación 
del hombre-medio. En segundo lugar, 
el olvido y destrucción de los mismos  
y nuestra indiferencia a consecuencia 

de poder abrir un grifo y tener el agua 
que queramos, sin reflexionar de la 
importancia de este bien preciado 
en Fuerteventura actualmente. Creo 
que nos hemos olvidado de que sigue 
siendo una isla semidesértica con 
pocos recursos hídricos naturales y con 
una capacidad anual de lluvia que se 
asemeja a las condiciones del Sáhara 
(Dato ofrecido en las conferencias e 
investigaciones del Día Mundial del 
Agua) .

Y el tercer y último aspecto, el 
animar a la concienciación de nuestro 
patrimonio histórico y etnocultural, 
que día a día  se va desvaneciendo.

Delfino Francisco Torres Martín

Desde hace ya cuatro años, cuando 
se acerca el Domingo de Corpus 
Christi, me entra ese cosquilleo y 
esa emoción de sentirme parte del 
pueblo.

Desde el que levanta el teléfono 
para pedir y concretar ese gran 
esfuerzo que lleva la organización, 
preparación y ejecución de las 
alfombras de sal, hasta las personas 
que nos acercan un chocolate para 
poder arrancar o nos colocan unos 
focos para ver más claro lo que 
vamos a crear o nos ceden un lugar 
donde diseñar, teñir, compartir, 
disfrutar, alegar y llevar a cabo 
nuestro proyecto.

Todos, todas, desde los pequeños 
que madrugan con alegría, hasta los 
mayores que por un día se olvidan de 
sus achaques… NOS SENTIMOS 
PARTE Y DISFRUTAMOS DE 
NUESTRO PUEBLO… “LA 
OLIVA” .

Yudit Salvat

Alfombras de sal, todos juntos
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como tal. 

Llegado el día Lola y Salvador 
deciden dejar Tirajana y volverse 
a Fuerteventura, porque además 
de la familia “la tierra jala y como 
Fuerteventura en ningún sitio”. 
Llega la época del turismo y Lola, 
como tantas otras mujeres, vio 
que en los hoteles estaba el futuro, 
empieza a trabajar y saca su carnet 
de conducir. Empiezan mejoras 
económicas, pero ellos siguen 
sin abandonar la tierra y un poco 
de ganado, siempre unidos  a las 
raíces. Por si era poco la casa los 
hijos, el trabajo, la tierra, etc. Lola 
busca siempre tiempo de donde 
sea y participa en las actividades 
del pueblo, ya sean éstas una obra 
de teatro, una murga, bailes de 
disfraces, amasando en el colegio, 
asociación de vecinos, etc. En 
su boca nunca había un no, y era 
ella la primera que se ofrecía para 
cualquier acto del pueblo, sabedora 
de que debía servir de ejemplo.

Cambian las tornas en el trabajo, y 
después de muchos años trabajando 
en los hoteles, un cambio de 
titularidad de la empresa hace 
que se busque eliminar puestos de 
trabajo y empeorar las condiciones 
laborales de las trabajadoras. Lola 
no lo duda ni un minuto, y a pesar 
de las amenazas y otras acciones 
en contra suya, junto con otras 
compañeras abandera la lucha por 
los derechos de las mujeres que 
como ella trabajaban en dicho 
centro. Tal es el afán que consiguen 
hacer una manifestación en pleno 
centro de Puerto del Rosario 
reivindicando sus derechos.

Lola, a pesar de no tener estudios, 
sino los básicos sabía, y así nos 
lo enseñó, que teniendo la razón 
no hay que achicarse ante nadie, 

y que todos debemos y podemos 
reivindicar nuestros derechos, que 
nadie tiene derecho a menospreciar 
y mucho menos pisotear a otro u 
otra…Otro ejemplo de su valía lo 
tenemos en su lucha incansable 
por defender el pueblo y la playa 
del Jablito, esa que como ella decía 
“siempre ha sido la playa de los 
vecinos de Villaverde”.   

Lola era una mujer amable por 
naturaleza, adelantada a su tiempo. 
Sabía de la importancia de cuidar 
esta tierra y nuestra cultura, 
pero que también era importante 
aceptar a los que venían de fuera, 
y aprender tantas cosas buenas de 
ellos y ellas. Un ejemplo fue su 
siempre desinteresada colaboración 
con Raíz del Pueblo para participar 
en los Mogollones Interculturales. 
Quería enseñar nuestra cultura 
insular y aprender de la mundial.

Ella no tuvo estudios, si los 
hubiera tenido habría sido una 
gran dirigente, porque en su afán 
siempre estaba el defender esta isla 
y trabajar por la gente que en ella 
habitamos. Eso sí siempre siendo 
la primera en arrimar el hombro y 
con una eterna sonrisa. Ojalá nos 
sepamos ver reflejados en el espejo 
de su eterna risa y sepamos ser tan 
espléndidos como ella lo fue, la 
mesa siempre puesta para quien 
venga y dispuestos a colaborar 
con todo aquello que pueda ser 
beneficioso para todos.

Seguro que allá donde esté estará 
organizando cualquier actividad, 
amasando algún kilogramo de 
harina y buscando a los chicos para 
que le echen una mano……

HASTA SIEMPRE LOLA, ROSA, 
LOLITA………, UN EJEMPLO 
DE MUJER.  

A pesar de la reivindicaciones de los 
vecinos y vecinas de La Oliva a través 
de la Asociación Cultural Raíz del 
Pueblo, no fue posible y tras unos años 
de servicio cerró la única sucursal 
bancaria de nuestro pueblo. Cientos de 
vecinos firmaron las hojas de protesta  
por el cierre y la solicitud de que se 
siguieran prestando los servicios, pero 
Bankia, dentro de su política de reducir 
costes económicos, sin importarle 
el bienestar de sus clientes y los 
problemas generados a los mismo, en 
especial a los jubilados, mostrando un 
desconocimiento total de la realidad 
del municipio y de la dispersión de su 
población, siguió adelante.
Esta asociación trasladó, por todos 
los medios a nuestro alcance, la 
opinión de la mayoría de los vecinos 
y comerciantes del pueblo y entregó 
cartas y cientos de firmas en este 
sentido. También generó opinión 
en los medios de comunicación, 
haciéndose eco de nuestras protestas 
diarios, radios y televisiones de 
ámbito regional. También se organizó 
una concentración de protesta.
Como consecuencia de este hecho, 
y por coherencia, esta asociación 
canceló todas las cuentas que mantenía 
en esta entidad bancaria.
Desde estas líneas una felicitación 
a todos los vecinos y vecinas que 
participaron activamente en esta 
reivindicación. 

La Oliva ya NO 
tiene “CAJA”

En la actual coyuntura de crisis y su 
duro impacto sobre el desempleo, 
la sanidad, la educación, las 
hipotecas, las difíciles situaciones 
personales y familiares, la extensión 
de las situaciones de especial 
vulnerabilidad. Ante realidad 
desde el Proyecto Intercultural 
del Mogollón hemos realizado el 
esfuerzo de mirar más lejos de la 
mera coyuntura y afrontar los retos 
actuales de la cuestión migratoria.

El punto de partida que contextualiza 
nuestras actividades ha sido el 
encontrarnos ante  un cambio de 
ciclo migratorio. Cuyos rasgos y 
características son las siguientes:

• Considerable nivel de 
asentamiento y arraigo en la 
isla de personas de origen 
extranjero: esas personas ya no son 
tanto”inmigrantes” como nuevos 
residentes, vecinos, etc.

• Presencia de un amplio grupo 
de extranjeros procedentes de la 
UE y afincados en Fuerteventura. 
Comunidad extranjera que no 
es percibida como “inmigrante” 
(ingleses, alemanes, italianos)- 
factores económicos- no sucediendo 
lo mismo con otros Comunitarios-
rumanos-. Por lo que no precisan 
de “atención” en el ámbito de la 
integración. “Ya están integrados”.

• Amplio sector de 
nacionalizados/as como españoles/
as, muchos de ellos/as con doble 
nacionalidad, y en cualquier caso 
con todos los derechos de los/as 
españoles/as, y que sin embargo, 
son percibidos preferentemente 
como inmigrantes.

• Segmento amplio de personas 
de origen extranjero que viven 
en familia, con toda o parte de 
la familia nuclear y, en su caso, 

extensa, tras los amplios procesos 
de reagrupación familiar, de 
derecho y de hecho.

• Intensos procesos de 
diversificación social, en lo cultural, 
lo lingüístico y lo religioso, así 
como en diferentes ámbitos entre 
los que destacan los barrios, las 
escuelas, los centros de salud y las 
empresas.

• Existencia de un nutrido 
segmento de la juventud con padres 
extranjeros.

• Procesos de concentración 
residencial, comercial, educativa y 
comunitaria. Hay numerosos barrios 
con alta presencia de población de 
origen extranjero; y ello plantea 
la necesidad de evitar procesos de 
guetización, mantener y mejorar la 
calidad de vida del conjunto de sus 
habitantes y generar espacios de 
convivencia.

• Participación política en las 
elecciones municipales (extranjeros 
comunitarios/no comunitarios), 
que incide enormemente en la 
dimensión política de la integración, 
así como en la política local, como 
paso inicial de una tendencia que se 
irá desarrollando.

• Creciente número de jóvenes 
autóctonos con formación y 
cualificación que están emigrando, 
fuera de sus lugares de residencia. 
Con el objetivo de encontrar una 
salida laboral, en determinados 
países de la Unión Europea. 

¿Cómo, de qué manera, este nuevo 

El Mogollón Intercultural 
ante un nuevo ciclo migratorio
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Los 59 participantes del Viaje 
Cultural de este año visitaron 
diferentes puntos de Portugal. 
Durante diez días entraron en 
contacto con la rica cultura y 
gastronomía lusa además de 
ahondar en el conocimiento de 
aspectos sociales y etnográficos de 
este país atlántico.
Oporto, Braga, Aveiro, Coímbra, 
Lisboa, Setubal, Évora, Guimaraes, 
Sintra u Óbidos son algunos de 
los puntos que recorrieron los 
participantes en esta actividad.
Los Viajes Culturales surgieron 
hace dos décadas con la intención 
de facilitar a los socios y socias el 
conocimiento de diferentes destinos 
ahondando en las facetas culturales, 
patrimoniales y etnográficas del 
país sin que estas se diluyeran 
en los tópicos turísticos. Se han 
realizado todos los años de manera 
ininterrumpida. Países de la Europa 

occidental, de centroeuropa y el 
Báltico, así como de la cuenca 
Mediterránea han sido destinos 
visitados, sin olvidar las diferentes 
Autonomías del Estado Español. 
El conocimiento de nuestras 

islas han tenido una importancia 
primordial, lo que nos ha llevado a 
visitar cada rincón de las mismas.
Si te animas a participar ponte en 
contacto con nosotros.                    

                        

Lo conocemos por Fifo. Es Francisco 
Aurelio Suárez Fuentes, que nos 
sorprendió en mayo montando una 
exposición de sus fotos en Raíz 

del Pueblo. Fifo es un joven, de La 
Oliva, que patea las montañas, los 
barrancos, las costas… con mirada 
atenta y de gran sensibilidad. Sus 

fotos nos han mostrado huellas 
de la naturaleza, de los antiguos 
mahos, del sobrevivir de nuestra 
escasa vegetación, pequeños pero 
impactantes detalles.
En el panel de impresiones alguien 
escribió: “Nunca he mirado 
las piedras como las he mirado 
hoy” o “Un majorero se acaba 
de quedar alucinado”. A mí me 
ha encantado la escrita por  Iker, 
un niño que pone “TE QUIERO 
FUERTEVENTURA” 
Lo dice todo de lo que has trasmitido. 
¡Felicidades Fifo! y a Federica por 
su ayuda en el montaje.                     

                        

ciclo y coyuntura socio-económica 
ha afectado al Proyecto Intercultural 
“El Mogollón Intercultural? Y 
¿Cuáles han sido los parámetros 
sobre los que se ha continuando 
trabajando para una mayor y mejor 
convivencia entre culturas presentes 
en la isla?

La línea de trabajo que se 
inició el pasado año 2013, 
tiene como eje fundamental, el  
acercamiento y conocimiento de 
la cultura (culturas) que integran 
el Estado español, la Comunidad 
Autónoma de Canarias y la isla de 
Fuerteventura. Una aproximación 
somera, desde lo Local pasando 
por lo Autonómico, hasta lo Estatal. 
Cuya finalidad no es meramente 
cognitiva (adquirir conocimientos), 
sino que va más allá, al propiciar la 
constitución de esferas sociales de 
relaciones personales y solidarias. 
Persiguiéndose como objetivo, 
la consolidación de este espacio 
de encuentro y comunicación 
que es el Mogollón Intercultural. 
Donde año tras año se continúa 
experimentando la gratuidad, el 

desinterés y la proximidad, no sólo 
desde la enseñanza y aprendizaje 
del entorno por el que hemos sido 
“acogidos” y en que ya estamos 
insertos, sino desde la construcción 
como un espacio de socialización 
de la ciudadanía. Lo cual, implica 
esa bidireccionalidad que es donde 
se asienta la Interculturalidad.

Por ello, y durante casi dos meses en 
Corralejo y Puerto del Rosario, se 
plantea este acercamiento, a través 
de cuatro BLOQUES FORMA-
ACTIVOS: El Estado español, la 
Comunidad Autónoma de Canarias, 
Fuerteventura: Nuestra isla que 
están recorridos transversalmente, 
por la educación (formación) para la 
ciudadanía y el trabajo comunitario.

Cada Bloque se articula en 
varias sesiones de formación 
semanales. Y con un espacio para 
la interactuación a través de sendas 
charlas impartidas, el pasado año 
por Felipe Bermúdez que nos 
acercó a la realidad canaria, con una 
mirada hacía el pasado, presente y 
futuro. Y otro tanto, nos mostró 

Jesús Giráldez, desde lo local, la 
isla de Fuerteventura.

El IV Bloque, está integrado por 
el acercamiento al conocimiento 
somero de los países de procedencia 
de las diferentes Comunidades 
que participan en el Mogollón 
Intercultural.

Los resultados: Nunca tan cierto 
como que una imagen vale por mil 
palabras. Y si no miren la foto que 
ilustra estas letras, tomada el día de 
la clausura del Curso, en la visita 
que realizaron los/as participantes a 
la Casa de los Coroneles. 

El entorno extraordinario que 
envuelve e integra a personas de más 
de nueve nacionalidades diferentes, 
unidas por el entusiasmo de conocer-
se, de compartir esa experiencia 
y desde lo sencillo y lo cotidiano 
contribuir a la construcción de una 
nueva ciudadanía participativa. 

María Greco de Dios

Entrega diplomas cursos FormActivos 
2013 organizados por Raíz del Pueblo.
Foto: Archivo de Raíz del Pueblo.

La mirada de Fifo

Concha Fleitas

Viaje Cultural a Portugal
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En La Oliva, muchas personas 
recordamos nuestra infancia envuelta 
en juegos, canciones infantiles, 
canciones de cuna, trabalenguas, 
adivinanzas, romances…
Hoy todos seguimos siendo eslabones 
de una cadena de comunicación que 
está en peligro de extinción.  Esos 
eslabones, recibidos de nuestros 
antepasados, tienen su sustento en la 
voz de la memoria... 
Hasta nosotros ha llegado un caudal 

de materiales literarios y folklóricos, 
que está vivo, porque las personas así 
lo han querido, durante muchísimo 
tiempo…, y  merece la pena que siga 
muy vivo. Esas personas nos han 
contado, nos han aportado, valiosos 
materiales y, nosotros, los aceptamos y 
los acariciamos de nuevo, moldeando 
algunos detalles, adaptando algunos 
elementos a las costumbres singulares 
que nos rodean, pero manteniendo la 
esencia de su tradicionalidad.

El potencial lúdico y educativo de los 
materiales folklóricos es muy grande 
y ofrece una serie de posibilidades 
didácticas interesantes, tanto en el 
ámbito social como en lo literario.
El uso de los juegos y canciones 
contribuye al desarrollo creativo de 
las destrezas expresivas de los niños y 
niñas, despertando  su imaginación. 
Durante mucho tiempo, los primeros 
contactos con el lenguaje literario se 
han efectuado a través del juego y de 
las canciones infantiles: una canción 
de cuna, el relato de un cuento, el canto 
de un romance…
Desde hace varios meses, en Raíz del 
Pueblo, con la supervisión y dirección 
de Silvestre Ramírez Espinosa, un 
grupo numeroso de niños, niñas y 
jóvenes, están ensayando y preparando 
la grabación de un Cancionero Infantil. 
Este valioso trabajo es posible gracias a 
la colaboración de numerosas personas 
y al constante apoyo de las familias.                    
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Desde hace unos 6 años cuando se 
acerca la Navidad empezamos a pensar 
en esta caminata, el pasado año fue 
a Escanfraga, nos reunimos en Raíz 
del Pueblo y de allí salimos en busca 
de un bote lleno de deseos escritos 
el año anterior, deseos de nuestros 
niños y niñas, al encontrarlos y leerlos 
comprobamos si se han cumplido , la 
experiencia nos ha demostrado que la 
mayoría de ellos se cumple. Hay uno 
en particular, que se repite mucho pero 
todavía no se nos ha cumplido “que 
haya PAZ en el mundo” es lo que piden 
muchas veces, pero el hecho de que no 
se  cumpla no nos va a impedir que 
lo sigamos deseando. Otro deseo que 
se repite es “que Raíz del Pueblo siga 
organizando esta caminata” y ese sí que 
se cumple ya que es algo que  mientras 
podamos lo haremos con ilusión. 
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Raquel Ramírez y Marije Cabrera

Caminata de los deseos
Foto: Archivo de Raíz del Pueblo

Recuperamos un cancionero infantil

El Campamento Infantil Musaraña es 
una actividad que cada año permite 
la convivencia de niños y niñas de La 
Oliva en un marco distinto al habitual. 
Los Albergues de El Cohombrillo, 
Pozo Negro y Tefía o el Aula de 
Parra Medina, han servido de base 
para realizar diferentes actividades 
y profundizar en el conocimiento de 
nuestra isla, naturaleza e historia. Días 
de verano donde los juegos, las visitas, 
las caminatas y los distintos talleres se 
complementan con la convivencia y el 
compañerismo. 
En las últimas ediciones las visita 
de mayores han permitido una 
convivencia intergeneracional con 
actividades como los talleres de 
repostería tradicional.  
Colaboraciones como las del Taller de 
Empleo Fuerte Ruta o La Agrupación 

Astronómica de Fuerteventura 
han permitido profundizar a los 
participantes en el conocimiento de 
rutas como el Malpey de Bayuyo 
o la Isla de Lobos y de los valores 
ambientales y paisajísticos que 

encierran, así como acercarse a la 
observación de nuestro firmamento y 
la concienciación en mantener nuestro 
cielo nocturno libre de contaminación 
lumínica.                     

En los últimos años se han sacado adelante varias obras 
infantiles: “El Gigante Egoísta”, “Historias del Alisio”, “La 
República de los Animales” y la última “Aventuras en San 
Borondón”.

En Raíz del Pueblo se tiene claro la gran importancia 
de fomentar el teatro desde la infancia, como muchos lo 
hemos disfrutado, como una actividad enriquecedora en 
valores para el crecimiento de los niños y niñas. Resulta 
una actividad integradora, de distintos lenguajes y símbolos: 
palabras, cuerpo, gestos, conjunto escénico… y también 
requiere concentración, atención, memorización… Y,  algo 
muy importante en estos tiempos: el teatro se hace en grupo, 
con otros y otras amigos, compañeros, ayudando a dialogar, 
reflexionar, conocerse…pero sobre todo pasándolo bien y 
divirtiéndose juntos.
Por estas y otras muchas razones se sigue trabajando para 
fomentar el teatro en nuestros niños, niñas y adolescentes.

 ¡Les animamos a participar en el montaje de la próxima 
obra!

Creciendo con el teatro

Llanel Gil Hernández
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   Campamentos Musaraña: 
Una experiencia educativa y lúdica
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Vista de los Espinaletes, La 
Oliva. Octubre de 1987.

Foto: Carlos Vera Hernández.

Ante la necesidad de ofertar un servicio 
de cafetería demandado por asociados 
y usuarios de Raíz del Pueblo, esta 
asociación decidió revitalizar el 
viejo modelo de bar, que ya no tenía 
aceptación, y optó por reorientar su 
modelo hacia una experiencia más 
cultural. Un modelo que aunara los 
servicios propios de una cafetería con 
el fomento y difusión de actividades 
culturales y artísticas. Para ello abrió 
un plazo para que los interesados 
presentaran propuestas de explotación 
que contemplaran estas dos facetas 
fundamentadas en un proyecto 
de acciones. Dos emprendedores 
presentaron un proyecto que se ajustaba 
en gran medida al modelo propuesto. 
Esto dio lugar a la apertura de La Pedrá 
Sociotaska.
En la corta andadura de esta 
experiencia, la asociación ha podido 
cubrir el servicio de cafetería  
demandado por asociados y usuarios, 
y ha visto complementadas sus 
actividades con nuevas iniciativas en 
los planos artístico y cultural. Charlas, 
exposiciones, conciertos y eventos 
musicales, teatro alternativo, cine… 
se han sucedido en las tardes y noches 
de La Oliva. Numerosos creadores y 
artistas, majoreros y residentes en la 
isla han tenido el La Pedrá, y por ende 
en Raíz del Pueblo, una plataforma para 
desarrollar y mostrar sus iniciativas y 
trabajos.

Sobre La Pedrá Sociotaska 
preguntamos a su responsable Juan 
Ortega.

Tababaire: ¿Qué es La Pedrá?
Juan: Es una tasca sociocultural que 
se orienta a crear eventos que persigan 
que la cultura crezca en el norte de 
Fuerteventura.

T.: ¿Cómo surgió la idea de montar esta 
experiencia?
J.: La idea venía de hace tiempo en el que 
se veía que había posibilidades de hacer 
algo bonito a nivel cultural y social en La 
Oliva. Al ver que el bar estaba cerradito 
pues se nos ocurrió presentar un proyecto 
que diera un poco más de vida al pueblo y 
presentarlo a la asociación.

T.: ¿Qué objetivo persigue?
J.: Queremos que sea un punto de encuentro 
para la gente de La Oliva, que se lo pase 
bien. Para ello siempre estamos abiertos 
a lo que nos propongan, siempre están las 
puertas abiertas a nuevas propuestas.

T.: ¿Qué tipo de actividades realizan?
J.: Principalmente hemos realizado 
charlas, cine, eventos musicales y 
conciertos, teatro, exposiciones, etc, 
contando siempre con la gente que se 
mueve por la isla, dejando que este sea su 
espacio de expresión artística y social.

T.: ¿Cuáles son las señas de identidad 
de La Pedrá Sociotaska en su faceta 
culinaria?
J.: Antes que nada hay que tener en 
cuenta que no somos un restaurante, 
sino una tasquita. Quizá destaquen las 

tapas y sobre todo los pintxos como lo 
más característico. También ofertamos 
desayunos y para comer algunos platos 
sencillos, pero siempre cuidando que sean 
buenos. Cuando nos encargan comidas, 
o tenemos grupos o eventos que atender, 
intentamos ofrecer buena comida y 
buscamos imprimir un toque “especial 
o innovador” adecuándonos a las 
características de los clientes o del evento.

T.: ¿Qué tal la relación entre La Pedrá y 
Raíz del Pueblo?
J.: Es lo mejor de todo, la verdad. Para mí 
perfecto con todo el mundo, con Concha 
(Fleitas) especialmente, se ha portado 
muy bien conmigo, al igual que toda la 
directiva. Me están aguantando…creo 
(RISAS). Hay un “buen punto”. Todas las 
actividades que realizamos en La Pedrá 
están consensuadas con Raíz del Pueblo. 
Tengo claro que esto es Raíz del Pueblo.

T.: ¿Quieres añadir algo?
J.: La idea es seguir peleando e intentar, 
a pesar de le los momentos duros, salir 
adelante. El proyecto es bonito. Me siento 
muy apoyado por la asociación. Así que 
seguiremos en esta línea intentándolo con 
muchas ganas.

La Pedrá        cultura + enyesque

La tahona es un artefacto o máquina de 
tracción animal, fabricada en madera, 
especialmente tea, salvo las muelas 
que son de piedra. Se utilizaba para la 
molturación de los granos obtenidos de 
la labranza de la isla, y  que servía de 
sustento a su gente. O sea, una máquina 
para moler y hacer el gofio.

La Isla, a lo largo y amplio de su 
geografía estaba salpicada de tahonas, 
tahonas que un día hicieran el gofio 
necesario, que unido al conduto, 
mitigara el hambre. La tahona estaba 
muy presente en la economía cerealista 
de Fuerteventura; hoy su uso está 
totalmente extinguido y sólo forma 
parte del patrimonio cultural de la Isla. 
Desgraciadamente quedan muy pocas 
en buen estado, fruto del compromiso 
particular de sus propietarios con la 
cultura. En los mejores tiempos debió 
haber en la isla en torno a las mil 
unidades.

Tahonas las habían tanto en las mejores 

casas de la isla,  Casa de los Coroneles, 
donde habían dos, Casa Grande de 
los Sicilias (Casa del Inglés), como 
en otras más humildes, y en su 
gran mayoría eran de uso colectivo, 
pertenecientes, bien a un grupo de 
vecinos o a una familia en particular. 
Su uso estaba gestionado de acuerdo 
con unos derechos que constaban, casi 
siempre en forma documental y que 
eran hereditarios. En la documentación 
vista que habla de estos derechos en 
las tahonas se suele expresar así: Un 
derecho en la tahona de los Guerras 
consistente en medio día a la semana, 
otros documentos hablan de: una 
parte en la tahona de los Melianes 
que es público y notorio, y otro dice: 
medio día de cada semana y la parte 
proporcional de cada domingo en una 
tahona conocida por la tahona de las 
Ramonas, en el barrio de Villaverde. 
A las tahonas acudían los vecinos a 
realizar la molienda, constituyendo a 
veces un importante acontecimiento 
social, donde se desarrollaban, en el 

transcurso de la misma juegos y bailes, 
y era también el lugar donde coincidían 
las parejas de enamorados para verse.

La Tahona en su aspecto más 
sencillo ofrece una gran simplicidad 
constructiva a pesar de la aparente 
complejidad. Está compuesta 
fundamentalmente por las siguientes 
piezas: mesa, muela moliente, muela 
durmiente, tolva, canaleta, rueda 
dentada, almijarra, husillo, peón y 
viga soporte. Utilizaba como fuerza 
motriz, principalmente al camello y en 
su defecto a un burro. En ocasiones era 
un grupo de personas los que hacían 
mover la tahona y se le llamaba “moler 
a bote”.

Su funcionamiento se origina mediante 
el giro circular que se produce al tirar 
o empujar un grueso madero en forma 
cóncava denominado almijarra, este 
movimiento hace girar al peón que a su 
vez mueve la rueda dentada que inserta 
sus dientes en el husillo y que hace 
rodar la piedra molinera, produciendo 
así el desmenuzado del grano por 
aplastamiento y rozamiento, que sale 
convertido en gofio por los bordes de 
la piedra a la mesa, de donde se va 
recogiendo y poniendo en sacas. El 
grano tostado se vacía en la tolva, que 
mediante pequeñas vibraciones llega 
hasta la muela a través de la canaleta, 
y que es regulable para controlar la 
cantidad de grano que entra a las piedras. 
Con el fin de controlar la textura del 
gofio, la presión que la muela moliente 
ejerce sobre la durmiente, también se 
regula mediante un tornillo largo con 
una palometa, anclado en la parte 
posterior de la mesa.

Aunque no existe documentación 
al respecto, podemos decir que sus 
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orígenes se remonta, y se podría tratar, 
como un fenómeno  medieval, pues 
estos ingenios entran dentro de la 
ingeniería hidráulica de esos tiempos, 
y que fue introducida en Fuerteventura 
después de la conquista, y mucho antes 
que los molinos y molinas.

La tahona se ubicaba en una 
dependencia que generalmente estaba  
adosada a la vivienda y cuando era 
colectiva se situaba en un edificio 
exento, conocido también como la 
tahona. Se trata de una dependencia 
de planta, generalmente cuadrada y 
algunas veces circular, realizada en 
piedra y barro. De las que he visitado, 
casi ninguna estaba encalada en su 
interior, o sea, a piedra vista. Los techos 
a mojinete, eran a base de madera de 
tea y acabado en barro con granzón.
La relación de tahonas que hubo en 
La Oliva, de las que hay noticias, y 
que hoy no queda ninguna, estaban 
ubicadas en los siguientes lugares:

•Casa de los Pascuales, en La Orilla.
•Casa de Ramón Sosa, en La Orilla.
•En la casa del Rincón. Antigua 
vivienda desaparecida, en La Orilla.

•En la Casa Grande de La Orilla. 
Desaparecida.
•Casa de la Marquesa.
•En la casa de las Portadas.
•En la Casa de La Palma, hoy derruida.
•Casa de los Coroneles y sus aledaños 
hubo tres.
•Casa del Coronel, hubo dos.
•Junto a la vivienda que fue de Sra. 
Gumercinda. El Morro.
•En la vivienda que fue de María 
Espinosa, en El Morro.
•Casa de Eulogita. En El Morro.
•Otra junto a la de Eulogita. En El 
Morro
•Casa de Fimbapaire. Hubo dos.
•Casa del Inglés.
•Casa de los Caleros.
•Otra en la casa junto al sitio de María 
Virginia.
•Casa de Montelongo. En El Morro
•Otra en la Casa que se denominada 
de la Pita, Junto a la aljibe de la pita.
•En la Casa de Pancho Espinosa.
•En las Torres. 
•Casa vieja del Llano, delante de la 
Casa de Lima.
•Casa de Dª Rosario, que fue de don 
Julián Leal.
•En la casa junto a la mareta de  las 

niñas.
•En la casa de los Wangüemert.
Total 29 tahonas.
Para concluir diremos que La Tahona 
también está presente en el cancionero 
popular de Fuerteventura en el que 
encontramos estrofas como esta:

Si yo tuviera una novia
que la llamaran Ramona
daba más vueltas por ella

que un camello en la tahona.

O esta otra, que sin nombrar 
expresamente a la tahona, está 
intrínsecamente incluida en su 
contexto:

Habiendo tiesto y molino,
pronto hay gofio habiendo trigo.

Y también hemos recogido esta otra 
que es alusiva a la molienda a bote:

Muele mi tahona, muele,
la madre que te parió

que el trabajo del camello
tengo que hacerlo yo.

Pedro Carreño Fuentes

www.raizdelpueblo.org
Mantente informado de nuestras actividades e iniciativas

https://es-es.facebook.com/asociacionculturalraizdelpueblo

El grupo de música popular Tababaire 
presentó su nuevo repertorio

En el marco de Las Fiestas 
de Rosario 2014 de La Oliva, 
el grupo de música popular 
Tababaire presentó su nuevo 
repertorio. 

El auditorio de Raíz del Pueblo 
acogió a numeroso público que 
disfrutó de las nuevas canciones 
preparadas por este grupo 
que con su buen hacer sigue 
enriqueciendo la larga tradición 
musical de nuestro pueblo con 
nuevos proyectos.  

Foto: Carlos Vera Hernández

La Asociación Cultural Raíz 
del Pueblo sigue adecuando 
sus instalaciones en materia de 
accesibilidad. Se ha instalado un 
ascensor, sufragado íntegramente 
por la asociación, que permite el 
acceso a la planta alta de cualquier 
persona con discapacidad. Se 
ha contado con la colaboración 
del Ayto. de La Oliva para la 
adecuación del hueco previa al 
montaje. Con este ascensor todas 
las instalaciones de Raíz del Pueblo 
son accesibles por lo que en breve 
se nos expedirá el certificado oficial 
de accesibilidad.

Dentro de este plan de mejoras, 
estamos trabajando en la próxima 
rehabilitación de la terraza para que 
pueda acoger de manera óptima 
actividades sociales y culturales. 
Entre estas acciones se contempla 
en techado parcial de la misma.
Para esta nueva fase se ha obtenido 
la colaboración del Cabildo de 
Fuerteventura quien aportará una 
parte de la inversión. 
Estas reformas están suponiendo 
una importante inversión para la 
asociación, pudiéndolas acometer 
gracias la gestión económica 
realizada en los últimos años.

Hacia un espacio más accesible y polivalente

Raíz del Pueblo mantiene un convenio de 
colaboración con la Fundación Mafre Guanarteme 
que ha permitido acercar a Fuerteventura diferentes 
exposiciones patrocinadas por esta fundación y 
generar acciones como la próxima grabación de un 
cancionero infantil por parte del grupo infantil y 
juvenil de música tradicional y popular de Raíz del 
Pueblo.

Raíz del Pueblo agradece la colaboración de 
las siguientes instituciones en sus proyectos e 
iniciativas: 

También agradece a los colectivos, asociaciones, 
fundaciones, grupos, voluntarios, voluntarias, 
vecinos, vecinas, y usuarios por el apoyo y confianza 
que nos demuestran día a día con su colaboración 
y participación.

Reconocer en especial la labor de todos los 
socios y socias, verdaderos protagonistas de esta 
experiencia, que durante décadas han forjado esta 
asociación con su esfuerzo y sacrificio.

Por delante  tenemos un camino lleno de retos y 
oportunidades que debemos recorrer juntos para 
alcanzar ese horizonte que todos ansiamos.




